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Обзор деятельности  
комитета Думы Ставропольского края по образова-

нию, культуре, науке, молодежной политике, средствам 
массовой информации и физической культуре 

за январь – июль 2022 года 
  
В отчетном периоде комитет осуществлял свою деятельность в соответ-

ствии с положением о комитете Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре, примерной программой законопроектной работы комитетов 

Думы Ставропольского края и годовым планом организационных мероприятий 

на 2022 год, а также ежемесячными планами работы комитета и Думы Ставро-

польского края. 

 
За отчетный период комитет принял участие в девяти заседаниях Думы 

Ставропольского края, на которых было принято шесть законов внесенных 
комитетом.  

 
 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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I. Обзор законов Ставропольского края, 

рассмотренных комитетом Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 

культуре, и принятых Думой Ставропольского края 
 

 
А.Л. Насонов на заседании Думы Ставропольского края 

 

Основной (базовый) Закон Ставропольского края: 
 

"О реализации молодежной политики в Ставропольском крае" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Закон разработан в связи с принятием соответствующего Федерального за-

кона (от 30 декабря 2020 года № 489-ФЗ "О молодежной политике в Россий-

ской Федерации"). 

Направлен на урегулирование отношений, связанных с реализацией мо-

лодежной политики на территории Ставропольского края в пределах полномо-

чий, предоставленных регионам федеральным законодательством, в том числе: 

- полномочия органов краевой государственной власти; 

- основные направления, информационное обеспечение и мониторинг реа-

лизации молодежной политики в крае; 

- создание молодежных совещательных консультативных органов; 

- порядок формирования и ведения реестра молодежных и детских обще-

ственных объединений, пользующихся господдержкой. 

Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 
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Законы о внесении изменений в законы Ставропольского края: 
 

 
Е.С. Басович на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О единой суб-

венции, предоставляемой бюджетам муниципальных округов и городских 

округов Ставропольского края из бюджета Ставропольского края для осу-

ществления отдельных государственных полномочий Ставропольского 

края по социальной поддержке семьи и детей" 
 

 
И.О. Николаев на заседании Думы Ставропольского края 

 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым. 

Привел базовый краевой закон в соответствие с требованиями федераль-

ного законодательства.  
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Л.М. Фенева на заседании Думы Ставропольского края 

 

Законом: 

- уточняется, что общий объем единой субвенции, ее распределение, пе-

рераспределение между муниципалитетами утверждается законом о бюджете 

края на очередной финансовый год и плановый период, а объем расходов мест-

ного бюджета муниципального образования ежегодно утверждается решением 

о местном бюджете на данный период; 

- определяется главным распорядителем средств краевого бюджета мини-

стерство образования Ставропольского края; 
 

 
И.В. Андрющенко на заседании Думы Ставропольского края 
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- также: 

 уточняются сроки и перечень отчетов, предоставляемых му-

ниципалитетами;  

 дополняются требование о персональной ответственности главы ад-

министраций за непредставление или несвоевременное представление данных 

отчетов, а также за недостоверность содержащихся в них сведений;  

На реализацию закона в 2022 году в бюджете Ставропольского края 

предусмотрены средства в размере 507 377,33 тыс. рублей. 
 

 
А.С. Кузьмин на заседании Думы Ставропольского края 

 

"О внесении изменения в статью 7
2
 Закона Ставропольского края                  

"О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и де-

тей, оставшихся без попечения родителей" 

 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Законом вносятся изменения в действующий Закон в части исключения 

сроков и изменения условий подачи детьми-сиротами заявлений о предоставле-

нии социальной выплаты на приобретение жилого помещения в собственность, 

а также уточнения списка подаваемых с указанным заявлением документов. 

А именно, право на получение социальной выплаты предлагается устано-

вить для социально адаптированных лиц, из числа детей-сирот, достигших воз-

раста 23 лет (в н/вр. - 25 лет), которые включены в список на обеспечение жи-

лыми помещениями, и не являются стороной судебного разбирательства                     

об обеспечении их жильем специализированного жилищного фонда по догово-

ру найма, а также, в отношении которых не имеется вступившего в законную 

силу судебного акта об обеспечении жилым помещением. 
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Сокращение возраста лиц указанной категории, которые могут воспользо-

ваться социальной выплатой, позволит сократить очередь нуждающихся                     

в обеспечении жилыми помещениями.  

 

 
И.В. Лавров на заседании Думы Ставропольского края 

 

В настоящее время на территории края в первую очередь обеспечиваются 

жилыми помещениями дети-сироты, имеющие соответствующие судебные ре-

шения. Это ставит в худшее положение детей-сирот, ранее обратившихся с за-

явлением о предоставлении жилья и не имеющих указанных судебных реше-

ний. Предоставление социальной выплаты лицам данной категории, не имею-

щих судебных решений об обеспечении жильем, позволит решить эту про-

блему. 

Исключение сроков подачи заявления о предоставлении социальной вы-

платы ускорит процедуру получения сиротами такой выплаты, что также со-

кратит очередность в получении жилья. 

Также:  

- уточняет процедуру получения и выдачи социальной выплаты лицам               

из числа детей-сирот; 

- устанавливает дополнительное требование к приобретаемым жилым 

помещениям на средства социальной выплаты (жилые помещения не должны 

быть обременены правами третьих лиц и (или) состоять в споре, под арестом,                

в том числе в жилых помещениях не должно быть зарегистрированных граж-

дан);  

- предусматривает предоставление заявителем в Министерство имуще-

ственных отношений Ставропольского края:  

► сведений о жилом помещении с целью принятия решения о приобре-

тении заявителем данного жилого помещения на средства социальной выплаты 
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(жилое помещение должно соответствовать норме предоставления, не должно 

быть признано непригодным для проживания и (или) находиться в многоквар-

тирном доме признанном аварийным и подлежащим сносу или реконструкции); 

► вместе с договором купли-продажи приобретаемого жилого помеще-

ния отчета об его оценке, составленного в соответствии с действующим зако-

нодательством об оценочной деятельности. 

 

"О внесении изменения в статью 1 Закона Ставропольского края                    

"О некоторых вопросах по выявлению и поддержке талантливых детей и 

молодежи" 

Внесен прокурором Ставропольского края А.А. Лоренцом. 

В соответствии с пунктом 1 статьи 2 Федерального закона от 30 декабря 

2020г. № 489-ФЗ "О молодежной политике в Российской Федерации" моло-

дежь, молодые граждане - социально-демографическая группа лиц в возрасте   

от 14 до 35 лет включительно (за исключением случаев, предусмотренных ча-

стью  3 статьи 6 настоящего Федерального закона), имеющих гражданство Рос-

сийской Федерации. 

Внес в часть 2 статьи 1 Закона Ставропольского края от 24 июля 2014г.  

№ 72-кз "О некоторых вопросах по выявлению и поддержке талантливых детей 

и молодежи" изменение, заменив слова "молодежь до 30 лет включительно" 

словами "молодежь до 35 лет включительно". 

 

"О внесении изменения в статью 4 Закона Ставропольского края                 

"Об обязательном экземпляре документов Ставропольского края" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края. 

 

 
В.Н. Шевченко на заседании Думы Ставропольского края 
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Привел действующий закон в соответствие с требованиями федерального 

законодательства. 

В феврале текущего года в Федеральный закон были внесены изменения     

в части уточнения срока доставки обязательных экземпляров и уточнения видов 

и количества изданий. 

Предложил статью 4 Закона Ставропольского края  "Об обязательном эк-

земпляре документов Ставропольского края" изложить в новой редакции, со-

гласно которой скорректированы сроки доставки обязательных экземпляров 

Ставропольского края, уточнены виды и количество печатных изданий. 

 

 
Ю.А. Кирдяшев на заседании Думы Ставропольского края 

 

А именно: 

1) в день выхода в свет первой партии тиража доставляются в Ставро-

польскую краевую библиотеку обязательные экземпляры газет Ставрополь-

ского края на русском языке, многотиражных газет муниципальных образова-

ний Ставропольского края и рекламных изданий на русском языке и газет                

на языках народов Российской Федерации (за исключением русского) и на ино-

странных языках; 

2) иные обязательные экземпляры документов (книги, брошюры, жур-

налы и продолжающиеся издания, изоиздания, нотные издания, географические 

карты и атласы на русском языке; книги, брошюры, журналы и продолжающи-

еся издания, изоиздания, географические карты и атласы на языках народов 

Российской Федерации (за исключением русского) и на иностранных языках и 

др.) доставляются в течение семи дней со дня выхода в свет первой партии ти-

ража. 

Также законом определено, что сроки доставки исчисляются в календар-

ных днях и не включают выходные и нерабочие праздничные дни. 
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Для его реализации выделения дополнительных средств из бюджета 

Ставропольского края не потребуется. 

 

"О внесении изменения в статью 15 Закона Ставропольского края 

"Об образовании" 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края. 

Внес изменение в часть 5 статьи 15, исключив слова "проживающие в об-

разовательной организации". 

Это позволило обеспечивать вещевым имуществом (обмундированием),  

а также питанием, мягким и жестким инвентарем за счет средств бюджета края 

всех обучающихся государственных образовательных организаций края по ос-

новным образовательным программам основного общего и среднего общего 

образования, интегрированным с дополнительными общеразвивающими про-

граммами, имеющими целью подготовку несовершеннолетних обучающихся                

к военной или иной государственной службе. 

На реализацию закона в 2022 году для обеспечения форменной одеждой 

всех кадетов государственного казенного общеобразовательного учреждения 

"Казачий кадетский корпус" по нормам, установленным приказом министер-

ства образования Ставропольского края, потребуется выделение дополнитель-

ных средств из бюджета края в объеме 8 317,8 тыс. рублей.  

 

 

 
Заседание Думы Ставропольского края 
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II. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находящихся на рассмотрении в комитете Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и  

физической культуре 
 

№ 404-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края                    

"Об административных правонарушениях в Ставропольском крае" 

Внесен Думой города-курорта Железноводска Ставропольского края.  

Законопроект был разработан в целях создания правовой основы функци-

онирования мест массового отдыха населения (парков, скверов, садов, бульва-

ров), проведения в местах массового отдыха массовых и (или) индивидуальных 

мероприятий, не являющихся публичными мероприятиями, а именно массовых 

и индивидуальных праздничных, зрелищных и других культурных (спортив-

ных) мероприятий, художественных, народных и других творческих выставок, 

выступлений музыкантов (артистов, авторов, чтецов), ведения хозяйственной 

деятельности в местах массового отдыха в муниципальных образованиях Став-

ропольского края. 

 

 
А.Л. Насонов, И.В. Лавров и экс-глава города-курорта Железноводска Е.И. Моисеев  

на совещании в комитете 

 

В соответствии с требованиями федерального законодательства к вопро-

сам местного значения муниципальных образований относятся создание и 

обеспечение условий на их территории: 

- для организации досуга и обеспечения жителей услугами организаций 

культуры;  
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- для развития местного традиционного народного художественного 

творчества, участие в сохранении, возрождении и развитии народных художе-

ственных промыслов; 

- для развития физической культуры, школьного спорта и массового 

спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных 

и спортивных мероприятий;  

- для массового отдыха жителей и организация обустройства мест массо-

вого отдыха населения.  

Также согласно действующему федеральному законодательству органами 

местного самоуправления муниципальных образований принимаются соответ-

ствующие муниципальные правовые акты.  

Исходя из изложенного, в целях решения вопросов местного значения 

муниципальные образования вправе самостоятельно разрабатывать и утвер-

ждать порядки (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения в отношении парков, скверов, садов, бульваров, регламентируя пра-

вила организации деятельности мест массового отдыха, а также правила пове-

дения в местах массового отдыха людей. При этом ответственность за наруше-

ния порядка (положения) организации деятельности мест массового отдыха 

населения, правил поведения в местах массового отдыха людей Законом Став-

ропольского края "Об административных правонарушениях в Ставропольском 

крае" не предусмотрена. 

Предлагает внести изменения в действующий Закон, установил ответ-

ственность за нарушение порядка организации деятельности мест массового 

отдыха населения, определил круг должностных лиц органов местного само-

управления и наделил их правом составлять протоколы об административных 

правонарушениях. 

 

 
Экс-глава и председатель Думы города-курорта Железноводска  

Е.И. Моисеев и А.А. Рудаков на совещании в комитете 
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№ 670-6 "О приостановлении действия статьи 7
2 
Закона Ставрополь-

ского края "О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-

сирот и детей, оставшихся без попечения родителей". 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в установ-

ленном порядке. 

Законопроектом предлагается приостановить действие статьи 7
2
 Закона  

до 1 января 2023 года. 

В настоящее время дополнительная мера социальной поддержки детей-

сирот в виде социальной выплаты на приобретение жилого помещения, под-

тверждаемой жилищным сертификатом, не реализуется. Это связано с отказами 

Ленинского районного суда г. Ставрополя в утверждении мировых соглашений 

об урегулировании судебных споров об обеспечении жилыми помещениями де-

тей-сирот дополнительной мерой поддержки в виде социальной выплаты на ос-

новании отсутствия соответствующих норм в федеральном законодательстве. 

Министерством имущественных отношений Ставропольского края по-

даны кассационные жалобы по некоторым из указанных судебных дел, имею-

щих преюдициальное значение, в Судебную коллегию по гражданским делам 

Верховного суда Российской Федерации.  

Разрешение указанного спора или принятие законопроекта, предусматри-

вающего предоставление социальной выплаты детям-сиротам, на федеральном 

уровне позволит возобновить действие статьи 7
2
 Закона.  

Принятие законопроекта не потребует выделения дополнительных фи-

нансовых средств на его реализацию из бюджета Ставропольского края. 

Отозван Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края.  

Снят с рассмотрения распоряжением председателя Думы Ставропольско-

го края от 14 февраля 2022 года № 21-р. 

 

III. Обзор проектов законов Ставропольского края, 

находившихся на рассмотрении в комитете Думы 

Ставропольского края по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и  

физической культуре назначенного соисполнителем 

 
№ 41-7  "О внесении изменений в Закон Ставропольского края                          

"Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоровления 

детей в Ставропольском крае" 

(соисполнитель комитет по образованию, культуре, науке, молодеж-

ной политике, средствам массовой информации и физической культуре –   

исполнитель: комитет по инвестициям, курортам и туризму). 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым для рас-

смотрения в первоочередном порядке на январском заседании Думы. 
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Проект закона подготовлен в целях реализации комплекса мер, направ-

ленных на повышение доступности и популяризацию туризма для детей 

школьного возраста, предусмотренного федеральным проектом "Повышение 

доступности туристических продуктов", входящего в состав национального 

проекта "Туризм и индустрия гостеприимства" с использованием социального 

сертификата. 

Проектом Закона уточняются: 

- категории граждан с учетом правил предоставления субсидий из феде-

рального бюджета региональным бюджетам в целях софинансирования их рас-

ходных обязательств, возникающих при реализации комплекса мер, направ-

ленных на повышение доступности и популяризацию туризма для учащиеся             

5-9 классов, являющихся детьми-сиротами и детьми, оставшимися без попече-

ния родителей, проживающих в детских домах, домах-интернатах, школах-

интернатах, семьях опекунов (попечителей) и приемных семьях, в социально-

реабилитационных центрах и социальных приютах; 

- наименование государственной услуги в социальной сфере (государ-

ственной услуги в сфере туризма); 

- полномочия уполномоченного органа Ставропольского края, осуществ-

ляющего обеспечение и организацию социального заказа. 
 

 
Д.Н. Судавцов, А.Л. Насонов, Е.С. Басович на заседании комитета 

 

Финансовое обеспечение исполнения социального заказа будет осу-

ществляться путем предоставления субсидии юридическим лицам, индиви-

дуальным предпринимателям, а также физическим лицам на оплату соглаше-

ния о финансовом обеспечении (возмещении) затрат, связанных с оказанием 

государственных услуг в соответствии с социальным сертификатом на получе-

ние государственной услуги в социальной сфере в порядке, установленном 

Правительством Ставропольского края. 

Финансовое обеспечение расходов на реализацию проекта Закона будет 

производиться за счет средств бюджета Ставропольского края. 
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№ 103-7  "О внесении изменений в статью 3
1 

Закона Ставропольского 

края "Об отдельных вопросах организации и обеспечения отдыха и оздоров-

ления детей в Ставропольском крае". 

(соисполнитель комитет по образованию, культуре, науке, молодеж-

ной политике, средствам массовой информации и физической культуре –   

исполнитель: комитет по инвестициям, курортам и туризму). 

Внесен Губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым сов-

местно с Правительством Ставропольского края для рассмотрения в первооче-

редном порядке на июньском заседании Думы. 

Законопроект разработан в целях: 

приведения действующего Закона в соответствие с федеральным законо-

дательством;  

расширения потребителей государственной услуги в сфере туризма. 

Законопроектом предлагается в статье 3
1 
Закона: 

- часть 1 дополнить нормой, предусмотрев, что порядок формирования 

реестра исполнителей государственной услуги в сфере туризма определяется 

Правительством края; 

- в часть 2 внести изменение, предусматривающее, что получатели госу-

дарственных услуг в сфере туризма будут не только учащиеся 5-9 классов, яв-

ляющиеся детьми-сиротами, но и детьми, имеющими особые достижения в об-

ласти науки, культуры, спорта (победители олимпиад, фестивалей, конкурсов, 

соревнований школьного, муниципального, регионального, всероссийского и 

международного уровней). Внесение данного изменения обусловлено необхо-

димостью достижения в 2022 году такого показателя эффективности организа-

ции оказания государственной услуги в сфере туризма, как общее количество 

учащихся 5-9 классов, получивших такие услуги, - 2500 школьников. 

Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов бюд-

жета края. 

 
Е.С. Басович, И.В. Андрющенко и Д.М. Рудьева на заседании комитета 
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IV. Обзор постановлений Думы Ставропольского 

края, внесенных комитетом по образованию, культуре, 

науке, молодежной политике, средствам массовой инфор-

мации и физической культуре, и принятых 

Думой Ставропольского края 
 

 
Заседание комитета 

 

Комитетом подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 18 постановлений, в том числе: 

к законопроектам – 6; 

по другим вопросам, рассмотренным Думой СК – 12, в т.ч.: 

- об отзыве на проект федерального закона № 122101-8 "О внесении из-

менений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" в ча-

сти совершенствования механизма целевого приема и целевого обучения – 1 

- об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссийского 

конкурса "Учитель года России – 2022" и Всероссийского профессионального 

конкурса "Воспитатель года России – 2022" и о награждении их ценными по-

дарками Думы Ставропольского края – 1 

- о совершенствовании порядка аккредитации журналистов и технических 

специалистов средств массовой информации при Думе Ставропольского                

края – 1 

- о внесении изменения в Положение о Молодежном парламенте при 

Думе Ставропольского края, утвержденное постановлением Думы 

Ставропольского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК "Об утверждении 

Положения о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края" – 1 

- о награждении – 8. 
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IV.1. Постановление Думы Ставропольского края по другим направ-

лениям деятельности комитета по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культу-

ре: 

 

"Об отзыве на проект федерального закона № 122101-8 "О внесении 

изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" 

в части совершенствования механизма целевого приема и целевого обуче-

ния" 

Законопроект направлен на формирование комплексной системы выбора 

и доступности целевого обучения для всех граждан на основе публичного кон-

курса и публичных заявок работодателей, совершенствование системы подго-

товки специалистов, расширение возможностей для молодежи в бесплатном 

получении востребованной профессии и создание гарантий трудоустройства 

после завершения целевого обучения. 

Одной из основных задач системы высшего образования является подго-

товка специалистов для обеспечения социально-экономического развития.                  

В России наблюдается дефицит квалифицированных специалистов по ряду от-

раслей. По данным ВЦИОМ по специальности в среднем не работает 47% 

граждан России, а 37% работодателей называют кадровый дефицит основной 

сложностью ведения бизнеса. Это свидетельствует о разориентированности 

профессионального образования и запроса рынка труда. 

В предстоящие два года в высших учебных заведениях будет дополни-

тельно открыто еще 45 тысяч бюджетных мест. Необходимо, чтобы такие мас-

штабные вложения в высшее профессиональное образование стали инвестици-

ями в национальную экономику и в реальное успешное будущее выпускников 

школ. 

Законопроектом предлагается использовать уже созданный суперсервис 

"Поступление в вуз онлайн", что позволит подавать через портал госуслуг он-

лайн-заявки на конкурсное целевое обучение по программам высшего профес-

сионального образования. 

Суперсервис "Поступление в вуз онлайн" предлагается использовать                    

в целях: 

- выбора образовательного учреждения и конкурсной группы для поступ-

ления на целевое место; 

- информирования об условиях конкурса на целевое место; 

- информирования об условиях договора о целевом обучении; 

- заполнения заявки на конкурсное целевое место и отправления ее в ву-

зы. 

Все заявки на целевое обучение будут носить публичный характер. 

В заявке на целевое обучение каждый поступающий сможет увидеть: 

1) сведения о работодателе, с которым будет заключен трудовой договор 

после завершения обучения; 

2) сведения о субъекте Российской Федерации, в котором будет осу-

ществляться трудовая деятельность в соответствии с полученной квалифика-

consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
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цией после завершения обучения (Заказчики целевого обучения, относящиеся                   

к организациям ОПК, смогут не указывать в своей заявке регион, в котором бу-

дет осуществляться трудовая деятельность); 

3) сведения о ВУЗе; 

4) сведения об отраслевых (региональных) мерах социальной защиты; 

5) сведения о критериях отбора поступающих (участие в олимпиадах, 

окончание общеобразовательной организации с отличием и др.; 

6) сведения о возможных требованиях к успеваемости лица, проходящего 

целевое обучение; 

7) сведения о наставничестве со стороны заказчика целевого обучения,                

а также об условиях прохождения производственной практики у заказчика це-

левого обучения; 

8) сведения о возможности получения дополнительного образования                   

по предлагаемому образовательному модулю. 

Порядок размещения заявок и сроки их размещения будет определяться 

Правительством Российской Федерации. 

Впервые в публичном доступе появятся заявки от работодателей, с кото-

рыми сможет ознакомиться любой выпускник школы и любая семья. Впервые 

открытым и публичным станет конкурс на каждую учебную и одновременно 

рабочую вакансию и впервые эта вакансия на конкурсной основе становится 

доступной для любого выпускника из любого региона, что открывает новые 

возможности для самореализации молодых людей и выбора места для жизни и 

работы. Дополнительно это позволит исключить, в том числе и коррупционные 

риски. 

Данный подход позволит увидеть объективную оценку работодателей               

по вопросам качества профессионального образования. 

По итогам конкурса на целевое место, соискатели смогут заключить              

в электронной форме договор с заказчиком целевого обучения и ВУЗом. 

Порядок поступления в специализированные ВУЗы, учредителями кото-

рых являются федеральные органы исполнительной власти и федеральные гос-

ударственные органы, в которых законодательством предусмотрены военная 

или приравненная к ней служба, сохраняется прежним. 

Законопроектом уточняются уже существующие положения об ответ-

ственности за неисполнение каждым участником договора о целевом обучении. 

В частности, при неисполнении заказчиком целевого обучения обязатель-

ства по трудоустройству гражданина, принятого на целевое обучение, а граж-

данином обязательства по осуществлению трудовой деятельности в течение 

трех лет, будет выплачиваться штраф в размере понесенных бюджетных расхо-

дов. Штраф зачисляется в бюджет, из которого было оплачено обучение. 

Законопроект исключает возможность поступления на целевое место                  

с последующим отказом от исполнения договора со стороны студента по неува-

жительным причинам. 

Также законопроектом создается прозрачная система привлечения част-

ных инвестиций в целевое образование. Предложение о том, чтобы наряду                  

с бюджетным целевым набором ввести открытый и доступный всем целевой 

consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
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набор вне контрольных цифр приема, является выгодным вложением для круп-

ных корпораций работодателей, поскольку это вложения не только в студента, 

но и в научную школу, технологии и дополнительные тематические образова-

тельные курсы подготовки специалистов. Конкурс на внебюджетное целевое 

место будет проводиться исключительно между абитуриентами, подавшими 

документы на это место в публичном порядке, в том числе через портал госус-

луг. 

Целевое обучение будет оплачиваться будущим работодателем. Частный 

заказчик целевого обучения также будет наделен дополнительными полномо-

чиями: он сможет самостоятельно определять продолжительность будущей 

трудовой деятельности выпускника. 

Важнейшими преимуществами предлагаемого законопроектом механизма 

являются информированность выпускников школ, доступность и прозрачность 

их участия в конкурсе, планирование будущей профессиональной деятельно-

сти, а также гарантия первого рабочего места. 

Новый статус частно-государственного партнерства через инвестиции               

в образование сформируют дополнительный запрос и одновременно требуемый 

ответ в реализации современных производств и проектов развития в различных 

сферах экономики. 

Предлагаемый законопроектом подход обсуждался на заседании Прези-

диума Совета законодателей Российской Федерации на тему "Актуальные про-

блемы обеспечения квалифицированными кадрами регионов". 

В рамках обсуждения на площадке Совета законодателей регионы и вузы 

уже выразили готовность реализовать предлагаемый механизм в пилотном ре-

жиме, понимая важность и практическую полезность предлагаемого подхода. 

 

"Об учреждении премий для победителей краевых этапов Всероссий-

ского конкурса "Учитель года России – 2022" и Всероссийского профессио-

нального конкурса "Воспитатель года России – 2022" и о награждении их 

ценными подарками Думы Ставропольского края"  

В целях поощрения за внедрение инновационных разработок в сфере об-

разования, высокое профессиональное мастерство, значительный вклад в со-

вершенствование образовательного процесса и повышение престижа педагоги-

ческой профессии с 2010 года были учреждены премии Думы Ставропольского 

края. 

В текущем году в краевом бюджете на премии лучшим учителям преду-

смотрено 530 тыс. рублей, лучшим воспитателям – 140 тыс. рублей. 

Проектом постановления Думы в 2022 году предлагается учредить: 

Для победителей конкурса "Учитель года":  

► премии Думы в номинациях:  

1) "Лучший учитель" – 150 тыс. рублей (I место), 130 тыс. рублей (II ме-

сто) и 120 тыс. рублей (III место); 

2) "Педагогический дебют" для молодых учителей, чей стаж не превы-

шает 3 года – 60 тыс. рублей (I место); 40 тыс. рублей (II место) и 30 тыс. руб-

лей (III место); 

consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
consultantplus://offline/ref=6BD04249B3E1511B3FE518730CE1536CD9D2A75488C01EDD05D851FED03D31FB3DD337A997B3682917638F620ECECC849D6AC76602CBA419P468K
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3) Для победителей конкурса "Воспитатель года": 70 тыс. рублей (I ме-

сто), 40 тыс. рублей (II место) и 30 тыс. рублей (III место).  

► ценные подарки Думы (часы): 

1) для победителей краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель 

года России – 2022" в номинации "Шаг в профессию", занявших 1, 2 и 3 места; 

2) для победителей краевого этапа Всероссийского профессионального 

конкурса "Воспитатель года России – 2022" в номинации "Педагогический де-

бют", занявших 1, 2 и 3 места. 

II. награждение победителей краевого этапа Всероссийского конкурса 

"Учитель года России – 2022" в номинации "Шаг в профессию" ценными по-

дарками Думы Ставропольского края. 

 

"О внесении изменения в Положение о Молодежном парламенте при 

Думе Ставропольского края, утвержденное постановлением Думы Ставро-

польского края от 28 марта 2019 года № 1365-VI ДСК "Об утверждении 

Положения о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского края" 

Проект постановления подготовлен в целях приведения Положения о Мо-

лодежном парламенте при Думе Ставропольского края в соответствие с Феде-

ральным законом от 30 декабря 2020 г. № 489-ФЗ "О молодежной политике               

в Российской Федерации" и предусматривает изменение максимального воз-

раста для членов Молодежного парламента при Думе Ставропольского края. 

 

"О совершенствовании порядка аккредитации журналистов и техни-

ческих специалистов средств массовой информации при Думе Ставрополь-

ского края" 

Положение об аккредитации журналистов и технических специалистов 

средств массовой информации при Думе Ставропольского края, утвержденное 

постановлением Думы Ставропольского края от 29 марта 2018 года № 963-VI 

ДСК, определяет порядок аккредитации журналистов и технических специали-

стов средств массовой информации при краевой Думе,  возможность оформле-

ния разовой аккредитации журналистов и технических специалистов СМИ. 

Сроки проведения аккредитации определяются постановлением Думы 

Ставропольского края. 

Редакции средств массовой информации могут подать заявку на аккреди-

тацию журналистов и технических специалистов в количестве: 

1) не более шести человек - для телеканала; 

2) не более двух человек - для радиоканала; 

3) не более трех человек - для периодического печатного издания; 

4) не более трех человек - для сетевого издания. 

По истечении срока проведения аккредитации редакции средств массовой 

информации, журналисты и технические специалисты которых не аккредито-

ваны при Думе Ставропольского края, вправе направить заявку на аккредита-

цию в соответствии с требованиями, установленными указанным Положением. 
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V. Деятельность комитета Думы Ставропольского 

края по образованию, культуре, науке, молодежной поли-

тике, средствам массовой информации и физической 

культуре 
 

Проведено 14 (в т.ч. восемь опросным путем) заседаний комитета, на ко-

торых рассмотрено 46 вопросов. 

Организовано 16 совещаний, в т.ч. четыре – выездных, в рамках кон-

троля об исполнении Законов Ставропольского края и 12 – организационных, в 

том числе и рамках контроля об исполнении Законов Ставропольского края.  

Подготовлено 27 аналитических записок по вопросам ведения комитета; 

36 Почетных грамот Думы Ставропольского края; 17 благодарственных писем. 

Рассмотрено 733 письма и обращений граждан, органов местного самоуправле-

ния, организаций. 

В соответствии с Законом Ставропольского края от 14 октября 2002 года    

№ 43-кз "Об осуществлении Думой Ставропольского края контроля за соблю-

дением и исполнением законов Ставропольского края" комитетом за отчетный 

период осуществлялся контроль за исполнением законов и других нормативных 

правовых актов Ставропольского края. 

 

 
И.О. Николаев, Л.М. Фенева  

на заседании комитета в режиме видео-конференц связи 
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V.1. Перечень вопросов, рассмотренных на заседании коми-

тета по образованию, культуре, науке, молодежной политике, 

средствам массовой информации и физической культуре 

 
О проекте закона Ставропольского края № 34-7 "О реализации молодеж-

ной политики в Ставропольском крае" 

О проекте закона Ставропольского края № 39-7 "О внесении изменений                      

в Закон Ставропольского края "О единой субвенции, предоставляемой бюджетам 

муниципальных округов и городских округов Ставропольского края из бюджета 

Ставропольского края для осуществления отдельных государственных полно-

мочий Ставропольского края по социальной поддержке семьи и детей" 

О проекте закона Ставропольского края № 41-7 "О внесении изменений                    

в Закон Ставропольского края "Об отдельных вопросах организации и обеспече-

ния отдыха и оздоровления детей в Ставропольском крае" 

О проекте закона Ставропольского края № 55-7 "О внесении изменений             

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2022 год и 

плановый период 2023 и 2024 годов" 

О проекте закона Ставропольского края № 70-7 "О внесении изменений                 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2022 год и 

плановый период 2023 и 2024 годов" 

О проекте закона Ставропольского края № 82-7 "О внесении изменения              

в статью 7
2
 Закона Ставропольского края "О дополнительных гарантиях по со-

циальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-

лей" 

О проекте закона Ставропольского края № 91-7 "О внесении изменения                

в статью 1 Закона Ставропольского края   "О некоторых вопросах по выявле-

нию и поддержке талантливых детей и молодежи" 

О проекте закона Ставропольского края № 94-7 "О внесении изменения             

в статью 4 Закона Ставропольского края "Об обязательном экземпляре доку-

ментов Ставропольского края" 

О проекте закона Ставропольского края № 95-7 "О внесении изменения              

в статью 15 Закона Ставропольского края "Об образовании" 

О проекте закона Ставропольского края № 108-7 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на 2022 год и 

плановый период 2023 и 2024 годов". 

О проекте закона Ставропольского края № 404-6 "О внесении изменений 

в Закон Ставропольского края "Об административных правонарушениях                    

в Ставропольском крае" 

 О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об отзыве                   

на проект федерального закона № 122101-8 "О внесении изменений в Федераль-

ный закон "Об образовании в Российской Федерации" в части совершенствова-

ния механизма целевого приема и целевого обучения" 

О проекте постановления Думы Ставропольского края "Об учреждении 

премий для победителей краевых этапов Всероссийского конкурса "Учитель 

года России – 2022" и Всероссийского профессионального конкурса "Воспита-
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тель года России – 2022" и о награждении их ценными подарками Думы Став-

ропольского края" 

О проекте постановления Думы Ставропольского края "О совершенство-

вании порядка аккредитации журналистов и технических специалистов средств 

массовой информации при Думе Ставропольского края" 

О проекте постановления Думы Ставропольского края "О внесении 

изменения в Положение о Молодежном парламенте при Думе Ставропольского 

края, утвержденное постановлением Думы Ставропольского края от 28 марта 

2019 года № 1365-VI ДСК "Об утверждении Положения о Молодежном парла-

менте при Думе Ставропольского края" 

Об обязательном публичном отчете Губернатора Ставропольского края о 

результатах независимой оценки качества условий оказания услуг организаци-

ями в сфере культуры, охраны здоровья, образования, социального обслужива-

ния, которые расположены на территории Ставропольского края, с 1 января по 

31 декабря 2021 года 

Об осуществлении государственного управления и нормативно-правового 

регулирования вопросов архивного дела на территории Ставропольского края 

О проблемах и перспективах развития профессионального спорта в Став-

ропольском крае 

Об информации "О ходе подготовки к летней оздоровительной кампании 

детей в Ставропольском крае в 2022 году" 

Об исполнении Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах                 

по выявлению и поддержке талантливых детей и молодежи" в части развития 

системы дополнительного образования детей 

Об исполнении Закона Ставропольского края "Об образовании" в части 

обеспечения обучающихся питанием" 

Об утверждении рекомендаций по итогам проведения выездного совеща-

ния на тему "Развитие и укрепление материально-технической базы государ-

ственных профессиональных образовательных организаций Ставропольского 

края в сфере культуры" 

О согласовании кандидатуры Гударенко Р.Ф. на присвоение звания "По-

четный гражданин Ставропольского края" (посмертно). 

О примерном плане законопроектной работы комитета на 2022 год 

О примерном плане организационных мероприятий комитета на 2022 год 

О ежемесячных планах работы комитета  

О поступивших в Думу Ставропольского края проектах федеральных за-

конов, законодательных инициативах, обращениях субъектов Российской Фе-

дерации по вопросам компетенции комитета 

О награждении Почетной грамотой Думы Ставропольского края работни-

ков образовательных организаций, учреждений культуры и спорта 

О поощрении Благодарственными письмами.  
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V.2. Заседания комитета по образованию, культуре, науке, 

молодежной политике, средствам массовой информации и физи-

ческой культуре 
 

18 января 2022 года. Депутаты комитета рассмотрели проект закона                

"О реализации молодежной политики в Ставропольском крае". 

 Краевой документ подготовлен в связи со вступлением в силу федераль-

ного закона "О молодежной политике в Российской Федерации". Законопроек-

том предлагается определить основные направления реализации молодежной 

политики на Ставрополье, разграничить полномочия участников процесса и 

урегулировать вопросы мониторинга и информационного обеспечения. 

 

 
А.Л. Насонов на заседании комитета 

 

Законопроект предусматривает оказание поддержки молодежным и дет-

ским общественным объединениям, талантливой молодежи, а также регулирует 

вопросы мониторинга и информационного обеспечения реализации молодеж-

ной политики в регионе. Кроме того, для повышения активности молодежи                   

в общественно-политической жизни Ставрополья, привлечения молодых людей 

к реализации молодежной политики и нормотворческой деятельности в этом 

направлении, документ предполагает создание молодежных консультативных 

органов при региональной Думе и Губернаторе края. 

Действующий краевой закон предлагается признать утратившим силу. 

– Современная молодежь играет очень важную роль в экономической, 

социальной и политической жизни края. Принятие краевого закона будет спо-

собствовать созданию новых условий и перспектив для самореализации моло-

дого поколения, – резюмировал А.Л. Насонов. 

Также депутаты рассмотрели законопроект, касающийся единой субвен-

ции, предоставляемой бюджетам муниципальных округов и городских округов 
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Ставропольского края из бюджета Ставропольского края для осуществления 

отдельных государственных полномочий Ставропольского края по социальной 

поддержке семьи и детей. 

 Законопроекты будут внесены для рассмотрения и принятия на январ-

ское заседание Думы. 

На заседании комитета А.Л. Насонов от имени председателя Думы Став-

ропольского края и депутатов вручил почетные грамоты Думы Ставрополь-

ского края сотрудникам коррекционной школы-интерната № 36 города Ставро-

поля и Центра для одаренных детей "Поиск" за многолетний труд и значитель-

ный вклад в развитие социальной сферы края. 

Депутаты утвердили примерную программу законопроектной работы ко-

митета и план организационных мероприятий на 2022 год. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, председатель комитета по экономическому развитию и соб-

ственности Ю.В. Белый, члены комитета, представители прокуратуры, юсти-

ции, профильных краевых министерств и ведомств. 

 

 
Е.С. Басович на заседании комитета 

 
15  февраля 2022 года. Депутаты комитета рассмотрели поправки в реги-

ональный бюджет. Заседание прошло под председательством А.Л. Насонова. 

 Отмечалось, что краевой бюджет на 2022 год и плановый период 2023 и 

2024 годов будет скорректирован. Предполагается, что расходная часть вырас-

тет более чем на 13 миллиардов рублей. Образовательная сфера может допол-

нительно получить 1 миллиард 149 миллионов рублей. 

Значительная часть средств – 470 миллионов рублей – пойдет на индек-

сацию заработной платы работников отрасли. Более 243 миллионов рублей 

направят на капитальный ремонт ряда государственных и муниципальных 

учреждений образования. Также 33 миллиона рублей получит региональный 
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многопрофильный колледж в городе Лермонтове для завершения строительства 

мастерских в рамках нацпроекта. Еще одному крупному краевому образова-

тельному учреждению – Невинномысскому государственному гуманитарно-

технический институту – выделят 9,6 миллионов рублей для разработки про-

ектно-сметной документации на новый стадион. 90 миллионов рублей преду-

сматривается на модернизацию инфраструктуры краевых летних загородных 

лагерей. Часть средств будет направлена на профилактику правонарушений 

среди несовершеннолетних, проведение различных конкурсов и развитие обра-

зовательной инфраструктуры на Кавказских Минеральных Водах. 

 

 
Л.М. Фенева на заседании комитета 

 

Дополнительные средства в размере 158 миллионов рублей могут быть 

направлены и на развитие культуры. Помимо индексации зарплат работников 

данной сферы, деньги запланированы на покупку транспорта для ряда учре-

ждений, в частности, Краевого дома народного творчества. Также средства 

направят на ремонт трех сельских домов культуры в Ипатовском, Новоалексан-

дровском и Георгиевском округах. 

Законодатели напомнили представителям исполнительной власти, что 

при принятии бюджета планировалось направить дополнительные средства и 

на ремонт объектов краевого колледжа искусств. Однако этой "строчки"                      

в предлагаемых изменениях нет. Министр культуры Ставропольского края   

Т.И. Лихачѐва пояснила, что потребовалось уточнить сумму на эти расходы, 

которые существенно выросли. В настоящее время предполагается решить во-

прос за счет участия в федеральном проекте. Вопрос на контроле у Губернатора 

края. 

Рассмотрев проект закона, вносящий изменения в бюджет Ставрополь-

ского края на 2022 год и плановый период 2023 и 2024 годов, члены комитета 



 27 

рекомендовали его к включению в повестку очередного заседания Думы. Это 

решение направлено в профильный комитет. 

На комитете были рассмотрены и другие вопросы. В их числе, об испол-

нении Закона Ставропольского края "О некоторых вопросах по выявлению и 

поддержке талантливых детей и молодежи" в части развития системы дополни-

тельного образования. 

Отмечалось, что поиск талантливых детей ведется в крае по трем направ-

лениям: в сферах образования, культуры и спорта. С 2014 года действует Закон 

Ставропольского края "О некоторых вопросах по выявлению и поддержке та-

лантливых детей и молодежи"; с 2015 года работает координационный совет            

по выявлению и поддержке молодых талантов. В 2020 году на краевом уровне 

принята Концепция по выявлению, поддержке и развитию способностей и та-

лантов у детей и молодежи Ставропольского края, ежегодно проводится мони-

торинг организации работы с талантливыми детьми. 

 

 
А.С. Кузьмин на заседании комитета 

 

В ходе обсуждения подчеркивалось, что особая роль в выявлении и под-

держке юных талантов принадлежит организациям дополнительного образова-

ния. Их деятельность способствует эмоциональному, интеллектуальному, куль-

турному и физическому развитию ребенка. Всего в данном направлении в крае 

работают 265 организаций. В них обучается более 306 тысяч детей, что намного 

превышает показатель, установленный для региона на федеральном уровне. 

Начиная с 2020 года, вся система дополнительного образования края работает     

в новой информационной системе "Навигатор". 

По мнению депутатов, в работе с талантливыми и одаренными детьми 

важен системный подход, который сложился на Ставрополье сегодня. Все 

начинается еще с дошкольного возраста, через серию конкурсов и олимпиад 

краевого уровня. 
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Так, в олимпиаде для дошкольников "По дороге знаний" в прошлом 

учебном году приняли участие более 2600 детей. Обучающиеся общеобразова-

тельных организаций принимают участие во всероссийской олимпиаде школь-

ников, которая проводится в крае ежегодно по 24 предметам и включает в себя 

школьный, муниципальный, региональный и заключительный этапы. В 2020/21 

учебном году участие в региональном этапе приняли 1530 школьников, из ко-

торых 396 человек стали победителями и призерами. Также в крае проводится 

большое количество олимпиад по различным предметам и региональных этапов 

федеральных конкурсов. 

В поисках талантливой молодежи хорошо зарекомендовали себя 

10 краевых Центров молодежного инновационного творчества. Они активно 

взаимодействуют со школами, техникумами, ведущими предприятиями Став-

рополья. ЦМИТы являются местом проведения отборочных туров междуна-

родных фестивалей детского и молодежного технического творчества, фестива-

лей студенческой урбанистики, робофестов и т.д. 

 

 
И.В. Лавров на заседании комитета 

 

Законодатели также обсудили меры поощрения юных талантов. За до-

стижения в учебе, спорте, творчестве вручаются: стипендии Губернатора Став-

рополья, краевая молодежная премия в области науки, инноваций и инициатив 

"Премия 2020", единовременное денежное поощрение победителям и призерам 

национальных и международных Чемпионатов по профессиональному мастер-

ству по стандартам Worldskills. 

Рассматривается возможность поощрения победителей и призеров заклю-

чительного этапа всероссийской олимпиады школьников. В 2021 году государ-

ственную поддержку в виде стипендий и премий получили 475 талантливых 

ставропольцев. В ряде муниципальных образований также утверждены стипен-

дии и денежные поощрения глав для талантливой молодежи. 
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Не оставлены без внимания и наставники юных дарований. В 2021 году   

за подготовку победителей и призѐров заключительного и регионального эта-

пов всероссийской олимпиады школьников премией Губернатора края поощ-

рены 253 педагога. Также 8 тренеров-экспертов получили единовременное де-

нежное поощрение в рамках Чемпионата по профессиональному мастерству               

по стандартам Worldskills. 

 

 
И.В. Андрющенко на заседании комитета 

 

В ходе заседания была также подробно рассмотрена информация о разви-

тии дополнительного образования в сферах культуры и спорта. 

Члены комитета приняли решение продолжить контроль соблюдения и 

исполнения закона о поддержке талантливых детей и молодежи. В его рамках 

запланировали провести выездное совещание на базе детского технопарка 

"Кванториум" в городе Невинномысске. Профильным министерствам и ведом-

ствам, а также муниципалитетам рекомендовано продолжить работу по увели-

чению охвата детей в возрасте от 5 до 18 лет дополнительным образованием. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя краевой 

Думы Д.Н. Судавцов, председатель комитета по экономическому развитию и 

собственности Ю.В. Белый, члены комитета, депутат А.С. Зимина, представи-

тели профильных министерств и ведомств, краевой прокуратуры. 

 

15 марта 2022 года. Краевые депутаты запланировали учредить премии 

победителям конкурсов в сфере образования  

На заседании комитета рекомендовали рассмотреть и принять соответ-

ствующее постановление о поощрении победителей краевых этапов конкурсов 

педагогического мастерства на ближайшем заседании Думы. 

Премия Думы Ставропольского края за внедрение инновационных разра-

боток в сфере образования, высокое профессиональное мастерство, значитель-
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ный вклад в совершенствование образовательного процесса и повышение пре-

стижа педагогической профессии для победителей и призеров краевого этапа 

Всероссийского конкурса "Учитель года России" учреждена в 2010 году,                     

а с 2013 года – и для лауреатов конкурса "Воспитатель года России". 

В этом году премия победителю краевого этапа Всероссийского конкурса 

"Учитель года России" в номинации "Лучший учитель", занявшему 1 место, со-

ставит 150 тысяч рублей. Победитель в номинации "Педагогический дебют" 

получит 60 тысяч рублей. 

Для победителя краевого этапа Всероссийского профессионального кон-

курса "Воспитатель года России", занявшего 1 место, в номинации "Лучший 

воспитатель" в этом году предусмотрено 70 тысяч рублей. 

Ценные подарки краевой Думы предусмотрены и для самых молодых фи-

налистов. 

Также на заседании была заслушана информация комитета Ставрополь-

ского края по делам архивов об осуществлении государственного управления и 

нормативно-правового регулирования вопросов архивного дела на территории 

края. 

 

 
И.О. Николаев на заседании комитета в режиме видео-конференц связи 

 

Как прозвучало, краевые архивы хранят наиболее ценные документы                                           

по истории развития региона с ХVІІІ века по настоящее время. Это более 

3 миллионов дел архивного фонда. За прошлый год сотрудниками ведомства 

исполнено около 50 тысяч запросов, более 80% из них поступило по электрон-

ным каналам связи. 

Отмечено, что краевой архив на 100% оснащен современными системами 

охранно-пожарной сигнализации и занимает 1 место в России среди государ-

ственных и муниципальных архивов по этому показателю. 
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В ходе заседания депутаты подняли вопрос о необходимости выделения 

дополнительных помещений под архивные фонды. Сегодня площади запол-

нены практически на 100%. Законодатели отметили, что необходимо продол-

жить работу по переводу документов в электронный вид, что поможет в реше-

нии вопроса о местах хранения и сделает документы доступнее для жителей 

края. 

В заседании приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, председатель комитета по экономическому развитию и соб-

ственности Ю.В. Белый, члены комитета, представители прокуратуры, юсти-

ции, профильных министерств и ведомств края. 

 

19 апреля 2022 года заседание прошло под председательством                      

А.Л. Насонова. 

Законодатели обсудили меры государственной поддержки физкультурно-

спортивных организаций края, спортивные команды которых выступают                     

на официальных всероссийских соревнованиях от имени региона. 

Сегодня честь Ставропольского края на всероссийских соревнованиях 

защищают семь профессиональных спортивных клубов по игровым видам 

спорта. Было отмечено, что ежегодное их финансирование идет за счет средств 

краевого бюджета путем предоставления субсидии на частичное возмещение 

затрат физкультурно-спортивным организациям. Так, в 2021 году было выде-

лено 156,6 миллионов рублей субсидии, в текущем году запланированы в сум-

ме 176,6 миллионов рублей. 

 

 
Е.С. Басович, Ю.А. Кирдяшев на заседании комитета 

 

Участники заседания обозначили существующие проблемы в финансиро-

вании профессионального спорта, требующие решения. Прежде всего, речь 

идет о сроках предоставления субсидий, которые выделяются командам по ре-
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зультатам конкурсного отбора. Конкурсные процедуры занимают определен-

ный срок, из-за чего финансовые средства поступают с небольшим опозданием. 

В результате, команды вынуждены готовиться и участвовать в соревнованиях 

за свой счет. 

Депутаты считают, что ситуацию необходимо менять. Как прозвучало, 

именно достижения профессиональных спортивных клубов региона дают им-

пульс к развитию массового физкультурного движения, способствующего ак-

тивной жизни и укреплению здоровья ставропольцев. По мнению законодате-

лей, систему предоставления мер поддержки команд нужно изменить, сделать 

более оперативной. 

– Цель нашей встречи – найти пути решения существующего вопроса                     

с учетом действующего законодательства, и сделать так, чтобы исключить раз-

рыв в финансировании команд. Будем держать этот вопрос на контроле. Мы 

должны бороться за развитие ставропольских спортивных клубов, которые 

приносят славу нашему краю. Ведь интерес к спорту растет, когда появляются 

победы, – резюмировал А.Л. Насонов. 

В ходе заседания депутатами и представителями региональных спортив-

ных клубов был озвучен ряд предложений по совершенствованию мер под-

держки профессионального спорта в Ставропольском крае, которые будут изу-

чены и проработаны комитетом. 

В дискуссии приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, члены комитета, представители профильного министерства, 

прокуратуры края, физкультурно-спортивных организаций региона, Молодеж-

ного парламента при краевой Думе. 

 

 
В.Н. Шевченко на заседании комитета 

 

17 мая 2022 года депутаты на заседании в комитете под председатель-

ством А.Л. Насонова обсудили изменения, вносимые в краевой закон "О допол-
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нительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, остав-

шихся без попечения родителей". 

В частности, документом предлагается снизить возраст детей-сирот, 

имеющих право на получение социальной выплаты на приобретение жилья       

в собственность, с 25 до 23 лет. Также исключаются сроки и меняются условия 

подачи детьми-сиротами заявлений о предоставлении соцвыплаты, уточняется 

список подаваемых документов. Кроме того, одним из условий предоставления 

сертификата станет отсутствие соответствующего судебного решения об обес-

печении жильем, так как это ставит в худшее положение тех, кто в суды не по-

шѐл. 

Также предлагается установить дополнительные требования к приобрета-

емому по сертификату жилого помещения, чтобы исключить ими покупку не-

пригодного для проживания жилья. 

Законопроект внесен на майское заседание Думы. 

– Мы работаем над упрощением и ускорением механизма предоставления 

жилья детям-сиротам. Этот законопроект расширяет категорию лиц из их чис-

ла, которые могут воспользоваться сертификатом и приобрести жилье само-

стоятельно. Сокращение возраста и исключение сроков подачи заявлений для 

получения соцвыплаты также будут способствовать решению вопроса обеспе-

чения жильем детей-сирот, – отметил А.Л. Насонов. 

 

 
И.В. Андрющенко, А.С. Кузьмин, И.В. Лавров и  

старший помощник прокурора края Ю.В. Глазков  на заседании комитета 

 

Также был заслушан вопрос подготовки к летней оздоровительной кам-

пании 2022 года. 

Отмечено, что подготовка к летней кампании уже завершается. Ее старт 

намечен на 1 июня. Реестр организаций отдыха детей сформирован, в него 
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включены 654 лагеря. Планируется, что в них смогут отдохнуть более 

250 тысяч ребят. Это 92% от всего количества школьников в крае. 

В загородных лагерях будут обеспечены круглосуточное медицинское сопро-

вождение и охрана. В лагерях, на территории которых имеются водоемы, вве-

дены ставки матросов-спасателей. 

В краевом бюджете на летнюю оздоровительную кампанию предусмот-

рено 448 миллионов рублей. В программу стимулирования доступных внутрен-

них туристических поездок (кэшбэк) вошло 20 загородных лагерей края. 

В ходе обсуждения, депутаты акцентировали внимание на ряде вопросов 

организации отдыха и занятости детей в летний период. По их мнению, не-

смотря на хорошие показатели, не все дети охвачены отдыхом в пришкольных 

лагерях. Также законодателей интересует, как будет организовано питание. 

Кроме того, депутаты считают, что детей на время летних каникул необходимо 

занять не только в лагерях, а также организовав возможность для подростков 

подработать в этот период. 

 

 
Е.С. Басович, И.В. Андрющенко, Ю.А. Кирдяшев на заседании комитета 

 

Участники мероприятия сошлись во мнении, что летом должны отдох-

нуть и оздоровиться как можно больше детей, задача органов власти – обеспе-

чить для них такую возможность. 

– Эта тема постоянно находится в поле зрения нашего комитета. Идут из-

менения в законодательной базе по этому вопросу. Так, в прошлом году на фе-

деральном уровне изменены требования к антитеррористической защищѐнно-

сти детских лагерей, а региональной Думой приняты законы, касающиеся во-

просов организации и обеспечения отдыха и оздоровления детей. Организация 

летнего детского отдыха остается на контроле депутатов. Уже после открытия 

сезона по традиции планируем посетить детские лагеря, чтобы на месте уви-

деть, как идѐт эта работа, – отметил А.Л. Насонов. 
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В обсуждении приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, председатель комитета по экономическому развитию и соб-

ственности Ю.В. Белый, члены комитета, представители профильных мини-

стерств, прокуратуры и юстиции региона, Молодежного парламента, уполномо-

ченный по правам ребенка в Ставропольском крае. 

 

21 июня 2022 года на заседании комитета под председательством                    

А.Л. Насонова рассмотрено три краевых законопроекта. 

Краевой закон "О некоторых вопросах по выявлению и поддержке та-

лантливых детей и молодежи" приводится в соответствие с федеральным зако-

нодательством. Ранее Госдума приняла закон о молодежной политике, который 

повысил ее возраст до 35 лет включительно. Теперь к ней относятся граждане 

Российской Федерации в возрасте от 14 до 35 лет. Соответственно, увеличива-

ется количество детей и молодежи, проявивших выдающиеся способности                    

в научной, научно-исследовательской, творческой и физкультурно-спортивной 

деятельности, и рассчитывающих на меры господдержки. 

Другим, не менее важным законопроектом, вносятся изменения в одну из 

статей краевого закона "Об образовании". Это позволит обеспечивать формен-

ной одеждой, питанием и инвентарем за счет региональных средств всех каде-

тов "Казачьего кадетского корпуса". Ранее, таким образом обеспечивались ка-

деты, проживающие в общежитиях. В случае принятия законопроекта в теку-

щем году потребуется дополнительное выделение более восьми миллионов 

рублей из краевого бюджета. Планируется, что эти средства будут предусмот-

рены при уточнении бюджета края на 2022 год. 

Законопроекты будут внесены на рассмотрение депутатов на очередном 

заседании Думы. 

Также депутаты обсудили вопросы обеспечения горячим питанием 

школьников края. Как прозвучало, более 128 тысяч детей в 846 дошкольных ор-

ганизациях региона полностью обеспечены горячим питанием.  

Депутаты обратили внимание на состояние материально-технической ба-

зы пищеблоков в дошкольных учреждениях. По их мнению, требуется обнов-

ление оборудования пищеблоков, соответствующее новым технологическим 

процессам. 

Также есть вопросы и к выполнению натуральных норм по основным ви-

дам продуктов питания в муниципальных детских садах. 

– К сожалению, пока еще встречаются факты поставки некачественной 

продукции и несоответствие норм питания. Подобные нарушения выявляются и 

прокуратурой и Роспотребнадзором, обращения по данной проблеме поступают 

и депутатам. Эти вопросы требуют скорейшего решения. Дети должны полу-

чать полноценное питание как в школах, так и в дошкольных учреждениях, – 

подчеркнул А.Л. Насонов. 

Отмечено, что в 634 школах края обучается более 311 тысяч детей. На ор-

ганизацию бесплатного горячего питания учащихся начальных классов в теку-

щем году выделено более полутора миллиарда рублей. При этом, всеми видами 

питания в школах охвачено более 93% учащихся, а горячим питанием – более 
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88% учеников 1-11 классов. Бесплатное горячее питание предоставляется более 

136 тысячам обучающихся 1- 4 классов. Основная масса продукции – в среднем 

84,2 %, поставляется местными производителями. 

Председатель комитета отметил, что сегодня повышаются требования                 

к организации горячего питания школьников, меняется и законодательная база. 

– На днях в Госдуме России поддержаны поправки о бесплатном двухра-

зовом питании детей с ограниченными возможностями, которые обучаются                  

в школах и организациях среднего профессионального образования, но не посе-

щают их. Предусмотрен единый порядок предоставления льготы вне зависимо-

сти от формы обучения. В крае также ведется большая работа в этом направле-

нии, – отметил А.Л. Насонов. 

В ходе заседания комитета актеру Ставропольского театра драмы имени 

М.Ю. Лермонтова, заслуженному артисту Российской Федерации и руководи-

телю Ставропольского краевого отделения союза театральных деятелей Рос-

сийской Федерации Б.Ф. Щербакову была вручена Почетная грамота Думы 

Ставропольского края за заслуги в развитии социальной сферы и многолетний 

добросовестный труд. 

 

 
А.Л. Насонов вручает Почетную грамоту Думы Ставропольского края за заслуги в 

развитии социальной сферы и многолетний добросовестный труд заслуженному арти-

сту Российской Федерации и руководителю Ставропольского краевого отделения Союза 

театральных деятелей Российской Федерации Б.Ф. Щербакову на заседании комитета 

 

 В обсуждении принял участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, представители краевых профильных министерств и ведомств, 

Роспотребнадзора, органов местного самоуправления, прокуратуры и юстиции 

региона, Молодежного парламента при краевой Думе. 
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V.3. Совещания, круглые столы в комитете по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой ин-

формации и физической культуре 
 

14 января 2022 года. Актуальный вопрос "О состоянии и перспективах 

развития районных периодических печатных изданий, выпускаемых государ-

ственным автономным учреждением Ставропольского края "Издательский дом 

"Периодика Ставрополья" рассмотрел комитет.  

 

 
Участники совещания 

 

В работе совещания, которое состоялось под председательством                        

А.Л. Насонова, приняли участие члены комитета, депутат Думы Ю.В. Белый, 

представители краевого правительства, руководство и сотрудники Издатель-

ского Дома "Периодика Ставрополья". 

Отмечалось, что на сегодняшний день печатные издания остаются одним 

из эффективных каналов информирования населения об актуальных событиях    

в жизни края и работе органов власти. 

Вместе с тем, одними из основных проблем изданий являются постоянное 

снижение тиражей и рост стоимости подписки на газеты, вызванный увеличе-

нием тарифов "Почты России". При этом издания могут приходить нерегулярно 

или вообще не доставляться по адресу, а организация альтернативной доставки 

зачастую невозможна из-за удалѐнности населѐнных пунктов.  

Депутат Ю.В. Белый затронул еще один важный вопрос – взаимодействие 

изданий с руководством муниципальных округов. Как прозвучало, не всегда 

актуальная информация об их работе находит отражение на страницах газет. 

Редакторы изданий отметили, что эта работа все же успешно ведется в ряде 

территорий, где удалось наладить информационное взаимодействие. При этом 

появляется и дополнительный источник дохода, что важно для изданий, кото-

рые сегодня находятся в непростой финансовой ситуации. 
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Участники совещания 

 

Отмечалось, что во многом держаться на плаву районным газетам помо-

гает выполнение государственных контрактов, однако увеличить их сумму                  

не дают ограниченные площади изданий. Не во всех территориях края есть и 

большое количество рекламодателей, а ведь большую часть зарплат редакции 

должны выплачивать из заработанных средств. 

В то же время, редакции газет сегодня активно осваивают современные 

технологии. У многих это получается, ведь их потенциал – эксклюзивная ин-

формация о жизни тех, кто живет рядом с читателями. Однако, как отмечалось, 

столь важное направление нужно развивать системно. Сегодня же рост аудито-

рии в интернете во многом зависит от активности сотрудников редакции. 

Важность сохранения районной прессы отметил председатель комитета 

А.Л. Насонов, подчеркнувший, что краевые депутаты продолжат работу по ее 

поддержке. 

– Газеты не смогут уйти от почтовой доставки из-за большой площади 

территорий, но нужно внимательно посмотреть, как компенсировать из бюд-

жета хотя бы часть этих расходов. Также постараться изменить порядок полу-

чения изданиями субсидий. Считаю, что в дальнейшем они могут стать полно-

ценными информационными "мультиплатформами", которые помимо стан-

дартных газет должны включать социальные сети и сайты. Тогда они будут ин-

тересны для людей различного возраста и интересов, – подчеркнул законода-

тель. 

Завершилось совещание вручением Почетных грамот и Благодарствен-

ных писем Думы сотрудникам Издательского Дома "Периодика Ставрополья", 

которое было приурочено к отмечаемому накануне Дню российской печати.      
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21 января 2022 года. Краевые депутаты приступили к реализации ме-

роприятий Года народного искусства, объявленного Президентом страны.  

 

 
А.Л. Насонов, атаман Минераловодского городского казачьего общества  

СОКО ТКВ О.В. Губенко на выездном совещании 

 

В Минераловодском городском округе под председательством А.Л. Насо-

нова состоялось выездное совещание в комитете. В нем приняли участие пред-

ставители профильных министерств, муниципальных образований, учреждений 

культуры округа. 

 Основной темой стала поддержка деятельности по сохранению и разви-

тию культурной самобытности казачества и народов, проживающих на Ставро-

полье. 

Депутаты посетили Казачий культурно-исторический центр. Его работа 

направлена на создание и развитие культурно-духовной среды, сохранение ис-

торической памяти и культурного наследия России и Терского казачества, 

укрепление связи поколений, патриотическое воспитание. 
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Участники выездного совещания 

 

Атаман Минераловодского городского казачьего общества Ставрополь-

ского окружного казачьего общества Терского войскового казачьего общества 

О.В. Губенко рассказал об истории создания Центра и о работе, которая ведется 

казаками. В структуру Центра входят Казачий музей, Церковь Святых Цар-

ственных Страстотерпцев, Памятник казакам, погибшим при выполнении воин-

ского долга, и традиционное казачье жилище – Казачий курень. 

 

 
А.Л. Насонов, атаман Минераловодского городского казачьего общества  

СОКО ТКВ О.В. Губенко на выездном совещании 

 

Обсуждены перспективы развития Центра, новые направления, которые 

можно открыть на его базе. Здесь уже ведется просветительская деятельность, 

проводятся этнографические экскурсии. По мнению участников совещания,            
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в перспективе возможно использование Центра как площадки для создания дет-

ского туристического кластера, развития народных промыслов. Представители 

профильных министерств пообещали предоставить необходимую методиче-

скую помощь. 

Было отмечено, что возможности Центра могут повысить привлекатель-

ность имиджа региона, вовлечь новых участников в процесс исторического 

просвещения, содействовать популяризации народной культуры. 

– Состоялся конструктивный разговор, который, надеюсь, станет основой 

системного подхода для развития самого Центра и формирования бережного 

отношения к культурно-историческому наследию нашего края. Все поступив-

шие предложения будут обобщены и отработаны, – резюмировал А.Л. Насонов. 

 

17 марта 2022 года. Вопросы взаимодействия профессиональных об-

разовательных организаций региона, предприятий и бизнеса при подготовке 

высококвалифицированных кадров обсудили на круглом столе комитета. 

 

 
Участники заседания круглого стола 

 

Открывая мероприятие, заместитель председателя комитета Е.С. Басович 

отметил, что одна из основных проблем в этой сфере – разрыв между ожида-

нием работодателей и знаниями, умениями и навыками, которыми обладают 

выпускники профессиональных учебных заведений. 

– В современном мире система профобразования не может быть закрытой 

и развиваться отдельно от потребностей рынка и работодателей. Также необхо-

димо выстаивать взаимодействие высшего и профессионального образования. 

Это требование времени, – заключил Е.С. Басович. 

По прогнозам до 2028 года потребность в квалифицированных кадрах                 

в регионе составит более 101 тысячи человек. Участники круглого стола отме-

тили, что последние годы наблюдается крен в сторону выбора выпускниками 
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школ гуманитарных профессий. В то же время, как показывает мониторинг по-

требности в кадрах, в текущем году требуются специалисты в сельском хозяй-

стве, строительстве, здравоохранении, торговле, предприятиях общественного 

питания, пищевой и швейной промышленности, сферах гостеприимства и об-

служивания автотранспортных средств. 

Как прозвучало, такая ситуация во многом связана с тем, что программы 

колледжей не успевают за изменениями в производстве, а также зачастую                   

не соответствуют запросам работодателей, еѐ необходимо менять. 

Участники круглого стола подчеркивали, что сегодня как никогда востре-

бовано формирование заказа на подготовку кадров под конкретного работода-

теля. Когда специалист обучается по целевому набору от предприятия, прохо-

дит на нѐм стажировку и остается там же работать. Отмечено, что ряд органи-

заций как профессионального, так и высшего образования такую работу уже 

проводят. Учреждения специального профобразования становятся ближе к ра-

ботодателю. При этом актуальным остается вопрос вовлечения в обучающий 

процесс малых предприятий и индивидуальных предпринимателей, которые               

не могут брать на практику студентов. Решением может стать внесение соот-

ветствующих изменений в закон "Об образовании". 

Участники круглого стола также обсудили возможности реализации                   

в крае федерального пилотного проекта "Профессионалитет". В его рамках как 

раз предусмотрена интеграция колледжей и предприятий реального сектора 

экономики через создание образовательно-производственных кластеров. Пла-

нируется внедрение новых образовательных программ и оптимизация сроков 

обучения: до двух лет – для рабочих профессий и специальностей, до трех лет – 

для более технологичных. 

Главная задача проекта в том, чтобы студенты, приобретая рабочую про-

фессию, в ходе обучения получали практические навыки. Реализовывать этот 

проект в регионе будет Ставропольский государственный аграрный универси-

тет. 

В заседании приняли участие депутаты Л.М. Фенева, И.В. Лавров, пред-

ставители профильных министерств и ведомств края, учебных заведений и биз-

нес-сообщества. 

 
29 марта 2022 года. Под председательством А.Л. Насонова на совещании 

вместе с руководителями профильных ведомств депутаты обсудили реализа-

цию в крае плана мероприятий в рамках Года культурного наследия. 

 По информации регионального министерства культуры, на Ставрополье 

запланировано почти 300 различных тематических мероприятий. Все они прой-

дут в рамках жанровых декад – народного танца, праздников и обрядов, народ-

ной музыки и народной песни. 

Ставрополье также станет площадкой для проведения всероссийских ме-

роприятий, таких как фольклорный конкурс "Казачий круг", фестиваль-конкурс 

любительских коллективов "Культура – это мы!", фестиваль народных масте-

ров "Новый взгляд на традиционные ремѐсла", неделя национальной моды 

"Народный костюм – Преображение России", акция "Вышитая карта России". 
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– Совместная задача всех органов власти, культурного сообщества края – 

сохранить и популяризировать наши традиции, обычаи, обряды. Ставрополье – 

многонациональный регион, где проживают представители более ста народов 

России. Очень важно, чтобы о культуре народов Ставрополья знали, как можно 

больше людей, – отметил А.Л. Насонов.  

  

 
Совещание в комитете 

 

На совещании подчеркивалось, что в Ставропольском крае активно под-

держивают и развивают казачьи традиции. Региональным министерством обра-

зования отмечено, что на Ставрополье сформирована система непрерывного ка-

зачьего кадетского образования, которая действует на базе трех учреждений 

начального профессионального образования. Кроме того, во многих общеобра-

зовательных учреждениях региона созданы казачьи классы, в образовательной 

программе есть казачий компонент. В крае также проходят большое количество 

мероприятий по сохранению традиций казаков. 

Кроме того, в Год культурного наследия продолжится большая научная 

работа по проведению исследований по сохранению этнокультурного разнооб-

разия, традиций народов страны в молодѐжной среде. Запланированы меропри-

ятия в области археологии, которые пройдут на памятниках федерального зна-

чения "Лесные ключи" и "Городище "Каряжское". Результатом станет установ-

ление границ этих археологических объектов. 

В ходе совещания также отмечалось, что проведение мероприятий в рам-

ках Года культурного наследия позволит обратить внимание на труд мастеров 

народного декоративно-прикладного искусства, сказителей, народных певцов, 

музыкантов-инструменталистов. 

В работе приняли участие члены комитета, представители региональных 

министерств культуры и образования, краевого комитета по делам националь-

ностей и казачества, управления по сохранению и государственной охране объ-

ектов культурного наследия региона и краевого Дома народного творчества.  
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15 апреля 2022 года. В комитете под председательством Е.С. Басовича 

состоялось заседание круглого стола по внесенным предложениям, изменениям 

и дополнения Федерального закона "О молодежной политике в Российской Фе-

дерации". 

 
Заседание круглого стола 

 

Региональные представители Молодежного парламента, Совета молодых 

депутатов, государственных, муниципальных организаций, молодежных обще-

ственных объединений обсудили ключевые предложения по совершенствова-

нию федерального законодательства. 

На Ставрополье работа по сбору предложений проводится в соответствии 

с обращением комитета Государственной Думы Российской Федерации по мо-

лодежной политике. 

Заместитель председателя комитета краевой Думы Е.С. Басович подчерк-

нул, что в актуализации действующего федерального законодательства необхо-

дим единый системообразующий подход. 

– Дума Ставропольского края стала основной площадкой для всей той 

масштабной деятельности по обобщению поступивших предложений. Депу-

таты краевого парламента всегда готовы помочь в выработке ключевых иници-

атив региона для передачи их в Государственную Думу. Уверен, что наша сов-

местная работа поможет качественно актуализировать федеральное законода-

тельство, – отметил депутат. 
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Заседание круглого стола 

 

Молодые парламентарии высказали и дали пояснения по своим предло-

жениям. Они направлены на поддержку работающей молодѐжи, молодых уче-

ных, в том числе и специалистов IT-сферы, добровольчества и волонтерства, 

популяризации здорового образа жизни, профилактики наркомании, взаимо-

действию молодежных организаций и объединений со средствами массовой 

информации, организации досуга и отдыха, развитию молодежного туризма, 

повышению уровня правосознания молодежи. 

Поступило несколько инициатив по закреплению толкования различных 

норм действующего федерального закона. В частности, молодых людей вол-

нуют ключевые понятия о молодом специалисте, молодом ученом, четком 

определении возраста и статуса молодой семьи. 

 

16 июня 2022 года. Развитие и укрепление материально-технической ба-

зы государственных профессиональных образовательных организаций Став-

рополья в сфере культуры стало основной темой выездного совещания коми-

тета. Депутаты посетили учебные корпуса и общежитие Ставропольского крае-

вого колледжа искусств. 

Как прозвучало, в крае находится четыре государственных профессио-

нальных образовательных организаций, подведомственных региональному ми-

нистерству культуры: Ставропольские краевые – училище дизайна, художе-

ственное училище, музыкальный колледж им. В.И. Сафонова и колледж искус-

ств. 
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Участники выездного совещания 

 

С 2017 по 2022 год на укрепление материально-технической базы этих 

учреждений было направлено 102 миллиона рублей, из них 67 миллионов руб-

лей получил колледж искусств. В 2020 году на приобретение оборудования, му-

зыкальной литературы и инструментов по нацпроекту "Культура" колледж ис-

кусств получил 10 миллионов рублей. 
 

 
Участники выездного совещания 

Как рассказала директор колледжа Т.В. Горбачева, в учебном корпусе                

по улице Голенева проводился ремонт кровли, фойе, кабинетов, в здании по пе-

реулку Крупской укреплен фундамент, отремонтирован спортивный зал. Депу-

таты также осмотрели общежитие, где с 2020 года поочередно ремонтируются 

комнаты для проживания студентов. 
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Несмотря на все выполненные работы, депутаты считают, что для каче-

ственного функционирования образовательного учреждения этого недоста-

точно, тем более, что учебному корпусу по переулку Крупской требуется капи-

тальный ремонт. 

Также в этом году истекает срок аренды учебного корпуса по улице                  

Голенева, который ранее заключался на десять лет. С этого года, в связи с но-

выми правилами для социальных учреждений, аренда будет заключаться на три 

года. При этом срок обучения студентов четыре года. Депутаты предложили 

решать этот вопрос через передачу здания колледжа в ведение региона. 

 – Отремонтировав помещения и оснастив их всем необходимым, в пер-

спективе, мы получим престиж поступления в наши краевые профессиональные 

учреждения культуры. Преподаватели высокого уровня и сильные отделения 

для подготовки высококлассных профессионалов в сфере искусства в крае есть. 

В этом мы сегодня убедились, посмотрев выступления ребят. Чтобы подгото-

вить творческих людей, необходимы как хорошие профессиональные инстру-

менты, так и помещения для занятий. Эти вопросы необходимо решать, исполь-

зуя все имеющиеся возможности, – отметил А.Л. Насонов. 

В ходе совещания, его участники подняли тему обеспечения кадрами 

учреждений культуры края. Как подчеркнула министр культуры региона                  

Т.И. Лихачева, все четыре профессиональные образовательные учреждения 

культуры, в основном, готовят кадры для работы на Ставрополье. К примеру,             

в 2021-2022 годах их окончили 447 человек, из них практически половина спе-

циалистов поступила на работу в учреждения культуры края, многие продол-

жили обучение в высших заведениях, остальные проходят службу в армии и 

трудоустроились по другим направлениям. 

При этом, учреждения культуры до конца не укомплектованы кадрами. 

Депутаты считают, что нужно обязательно восполнить нехватку специалистов, 

которые необходимы в музыкальных школах, школах искусств и творческих 

коллективах. Хорошим выходом из ситуации может стать заключение целевого 

договора об обучении со студентами. Это и другие предложения, сформиро-

ванные в ходе выездного совещания, законодатели учтут в своей дальнейшей 

работе. 

В мероприятии приняли участие первый заместитель председателя Думы 

Д.Н. Судавцов, депутаты И.В. Андрющенко, И.В. Лавров, Л.М. Фенева,                    

В.В. Надеин, представители – профильного министерства, Губернатора, Прави-

тельства края, региональных государственных профессиональных образова-

тельных организаций в сфере культуры, Молодежного парламента при краевой 

Думе. 

 

28 июня 2022 года. Депутаты комитета посетили спортивные объекты 

города-курорта Кисловодска. Ознакомились с ходом реализуемых в крае гос-

программы и регпроекта по развитию физической культуры и спорта, и оце-

нили эффективность расходования выделенных на эти цели бюджетных 

средств. 

Выездное совещание прошло под председательством А.Л. Насонова. 
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Строящийся объект - дворец спорта "Арена – Кисловодск" 

 

Законодатели осмотрели строящийся дворец спорта "Арена – Кисло-

водск". Работы по его возведению начались в 2021 году. Общий объем финан-

сирования на 2022 год составляет порядка 878 миллионов рублей. В настоящее 

время степень готовности объекта составляет 35,2%. 
 

 
На территории строящегося дворца спорта "Арена – Кисловодск" 

 

Окончание строительства объекта и его ввод в эксплуатацию запланиро-

ван на декабрь 2022 года. Однако, возникает ряд сложностей с поставкой ино-



 49 

странного оборудования и удорожанием строительных материалов. Это связан 

с введением против России незаконных экономических санкций. 

Как прозвучало, ситуация может повлечь за собой риски по переносу 

сроков завершения объекта. 

Депутаты предложили определить сроки поставок оборудования, по ис-

течению которых необходимо будет принимать дополнительные меры для ре-

шения этого вопроса. 

– К сожалению, строительство затягивается, стоимость увеличивается и 

не совсем понятно, когда объект будет сдан. Мы понимаем, что есть объектив-

ная сложность с поставкой оборудования. Будем надеяться на порядочность и 

ответственность поставщика. Работа по решению возникших вопросов уже ве-

дется. Прорабатываются альтернативные варианты ввоза оборудования через 

другие страны, – отметил А.Л. Насонов. 

Также законодатели посетили действующий физкультурно-оздоровитель-

ный комплекс с универсальным игровым залом, осмотрели футбольные пло-

щадки и теннисные корты, которые находятся в районе поймы реки Подкумок. 

 

 
На территории физкультурно-оздоровительного комплекса 

 

С 2017 года на территории комплекса создавалась современная инфра-

структура для занятий футболом, эстетической гимнастикой, теннисом, каратэ, 

дзюдо, мини-футболом, легкой атлетикой, скалолазанием, большим и настоль-

ным теннисом. Физкультурно-оздоровительный комплекс появился благодаря 

реализации краевых и федеральных программ по развитию спорта. На сего-

дняшний день в нем обучаются 532 ребенка. 

– Мы увидели современные залы, которые соответствуют современным 

требованиям. Появились олимпийский скейтпарк, 18-метровый скалодром и 

корты. Сюда приезжают и национальные сборные. Мы видим, что впереди еще 
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достаточно много проектов для детей и развития спорта в целом, – подчеркнул 

председатель комитета. 

 

 
Участники выездного совещания в одном из залов ФОКа 

 

Депутатам также представили информацию о реализации в крае госпро-

граммы "Развитие физической культуры и спорта" и регионального проекта 

"Спорт – норма жизни" за три года. 

Как прозвучало, в крае установлено оборудование для спортивных пло-

щадок в муниципалитетах, приобретено искусственное покрытие с подогревом 

для футбольного поля и проведена реконструкция спортшколы в Пятигорске. 

Направлены средства и на мероприятия по поддержке учреждений спортивной 

направленности по адаптивной физкультуре и спорту. Оказана господдержка 

ставропольским спортсменам, участвовавшим в международных и всероссий-

ских соревнованиях, а также соцподдержка спортсменам и тренерам. 

В мероприятии приняли участие депутаты Е.С. Басович, И.В. Лавров, 

Н.А. Мурашко, Л.М. Фенева, представители Губернатора, краевых министерств 

спорта и строительства, администрации города, физкультурно-спортивных и 

подрядных организаций. 

 

6 июля 2022 года. Состояние и перспективы развития государственного 

бюджетного учреждения культуры Ставропольского края "Ставропольская кра-

евая универсальная научная библиотека им. М.Ю. Лермонтова" стали предме-

том рассмотрения комитета. 

В ходе выездного совещания под председательством А.Л. Насонова депу-

таты осмотрели здание библиотеки. Отмечалось, что уже много лет учреждение 

работает в условиях недостатка помещений для хранения книг и пребывания 

посетителей. Причина – затянувшаяся реконструкция исторического здания.  
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И.В. Лавров, Л.М. Фенева, А.Л. Насонов, Е.С. Басович, И.В. Андрющенко  

на выездном совещании  
Изначально планировалось завершить все работы в 2014 году. Однако, 

долгожданное финансирование из федерального бюджета пока не поступило. 

ситуация могла измениться в 2020 году, когда средства на софинансирование 

были заложены в региональном бюджете, но – из-за эпидемиологческой ситуа-

ции возникли определенные трудности. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

Для завершения реконструкции необходимо более 220 миллионов рублей. 

В этом году край вновь обратился в федеральный центр. Более того, 

участники совещания выразили опасения, что из-за санкций придется серьезно 
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пересматривать предусмотренное проектом техническое оборудование библио-

теки. 

До настоящего времени основные книжные фонды библиотеки и другие 

помещения расположены в построенной в 2008 году пристройке.  

Вместе с тем, библиотечный фонд постоянно пополняется книгами веду-

щих российских издательств. 

В год своего 170-летия библиотека обладает развитыми информацион-

ными технологиями.  

Серьезным достижением стала организация в стенах учреждения моло-

дежного артпространства "Кислород". Его главная цель – продуктивный отдых 

и развитие творческих способностей, реализация передовых практик и форма-

тов региона. Успешность данной работы в 2020 и 2021 годах подтверждает по-

лучение им грантов Благотворительного Фонда В.О. Потанина. 

– Мы видим, что наша краевая библиотека меняется к лучшему. Совре-

менные технологии здесь соседствуют с востребованными изданиями. Это ме-

сто, где людям интересно находиться: брать книги, смотреть выставки, участ-

вовать в мероприятиях. К сожалению, затянувшаяся реконструкция основного 

здания не дает учреждению развиваться, поэтому приложим все усилия для из-

менения этой ситуации и скорейшего завершения работ, – отметил председа-

тель комитета А.Л. Насонов. 

 

 
Участники выездного совещания 

 

В ходе совещания также обсуждались вопросы работы с книжным фон-

дом и привлечения в библиотечную систему молодых кадров. 

В мероприятии приняли участие депутаты И.В. Лавров, Е.С. Басович, 

Л.М. Фенева, И.В. Андрющенко, И.С. Тапсиев, представители профильных 

краевых министерств, строительных организаций. 
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V.4. Мероприятия, организованные при участии комитета 

по образованию, культуре, науке, молодежной политике, сред-

ствам массовой информации и физической культуре 
 

В рамках поддержки талантливой молодежи проведен краевой этап Феде-

рального конкурса "УМНИК – 2021". 

20 апреля 2022 года подвели итоги Всероссийского молодежного науч-

но-инновационного конкурса УМНИК-2021 и наградили победителей. 

 

 
Первый заместитель председателя Думы края Д.Н. Судавцов, заместитель пред-

седателя Правительства края – министр финансов края  Л.А. Калинченко  

с победителем конкурса 

 

Победителей приветствовал первый вице-спикер Д.Н. Судавцов. Он от-

метил, что сегодня и в крае, и в стране есть запрос на новаторов, которые го-

товы двигать экономику и производство вперед. 

– Чествование молодых ученых в стенах Думы уже стало доброй тради-

цией. Мы живем в непростое время. Этот год стал особенным для всех нас.                   

И сегодня с большим вниманием и трепетом мы смотрим на ваши работы. Од-

нако в любых ограничениях есть окно возможностей. Возможностей внедрения 

ваших научно-практических проектов в производство. Сегодня они востребо-

ваны в промышленности, IT-технологиях, сельском хозяйстве, медицине и дру-

гих отраслях. Пожелал, чтобы ваши разработки были внедрены, чтобы они дали 

дополнительный импульс развитию всех отраслей экономики как Ставрополь-

ского края, так и Российской Федерации, – подчеркнул Д.Н. Судавцов. 

Отмечено, что на Ставрополье федеральная программа УМНИК реализу-

ется с 2007 года. За это время участниками конкурса стали 4 тысячи молодых 

учѐных, победителями – 504 новатора, общая сумма поддержки составила бо-

лее 210 миллионов рублей. 

http://www.dumask.ru/official/istoriya-dumy/5-yj-sozyv/deputaty-dumy-5-go-sozyva/item/6591-кузякова-лю.html
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Как прозвучало, 237 человек из числа УМНИКов защитили кандидатские 

и докторские диссертации, созданы 53 работающих малых инновационных 

предприятия. С 2013 года стали присваивать звание УМНИК Ставропольского 

края. Сейчас краевых УМНИКов уже 477 человек. 

 

 
А.Л. Насонов, В.Н. Муравьева с победительницей конкурса 

 

В прошлом году на участие в конкурсе было подано 137 заявок. В резуль-

тате 13 молодых ученых стали обладателями грантов федерального Фонда со-

действия инновациям по 500 тысяч рублей на продолжение научно-исследова-

тельской деятельности и подготовку проектов к внедрению. Еще 29 стали УМ-

НИКами Ставропольского края. Победители получили памятные значки, по-

дарки и дипломы. 
 

 
Е.С. Басович, Л.М. Фенева, проректор СКФУ Н.В. Авралев  

с победительницей конкурса 
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Специальный приз Думы Ставропольского края – наручные часы с сим-

воликой Думы, за проект "Разработка информационной системы, основанной 

на облачных технологиях и методах радиочастотной идентификации для повы-

шения эффективности ветеринарной службы" вручен Дробину Алексею, вы-

пускнику Ставропольского регионального колледжа вычислительной техники и 

электроники. 

Кубок и специальный приз Губернатора Ставропольского края получил 

Никита Неткачев, учащийся детского оздоровительно-образовательного (про-

фильного) центра "Факел" города Благодарного за научно-исследовательский 

проект "Солнечная мини-электростанция с трекером". 

Премия Губернатора Ставропольского края за 2021 год в области науки и 

инноваций вручена 5 молодым ученым и специалистам региона. 

В этом году в рамках торжественной церемонии представители бизнес-

клуба предпринимателей "Южный рубеж" Александр Резников и Сергей Гале-

тов, краевого центра молодежных проектов Владимир Кайванов и центра "Мой 

бизнес" Елена Самарина предложили поддержку и продвижение коммерчески 

привлекательных проектов УМНИКов Российской Федерации и Ставрополь-

ского края. 

В мероприятии приняли участие первый заместитель председателя Думы 

В.И. Гончаров, председатели комитетов А.Л. Насонов, В.Н. Муравьева, депу-

таты Л.М. Фенева и Е.С. Басович, заместитель председателя Правительства 

края – министр финансов Л.А. Калинченко, представители министерства обра-

зования края, образовательных организаций. 

 

 

 
Участники церемонии награждения 
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27 апреля 2022 года в Ставрополе состоялась торжественная церемония 

награждения победителей краевого этапа Всероссийского конкурса "Учитель 

года России – 2022" и Всероссийского профессионального конкурса "Воспита-

тель года России – 2022".  

 

 
Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров, первый заместитель  

председателя Думы края Д.Н. Судавцов с победителем конкурса 

 

На Ставрополье названы имена победителей краевого этапа всероссий-

ских конкурсов "Учитель года России", "Воспитатель года России" и "Воспи-

тать человека". 

 

 
А.Л. Насонов на церемонии награждения победителей конкурса 
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В церемонии награждения конкурсантов приняли участие первые заме-

стители председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов и В.И Гонча-

ров, депутаты А.Л. Насонов, Л.М. Фенева, Е.С. Басович и И.С. Тапсиев. 

 

 
Л.М. Фенева с победительницей конкурса 

 

В этом году конкурс "Учитель года России" на Ставрополье отмечает 

свой тридцатилетний юбилей. За эти годы регион и страна обрели целую армию 

талантливых педагогов. С заслуженной победой призеров конкурса поздравил 

первый заместитель председателя Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов. 

 

 
Е.С. Басович на церемонии награждения победителей конкурса 
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- То, что краевой этап конкурса проводится на Ставрополье тридцатый 

раз – это ваша несомненная заслуга, показатель вашей отличной работы. Мис-

сия учителя, воспитателя – она многогранна. Сегодня мы переживаем непро-

стое время, идѐт большой поток информации с разным посылом. А потому, 

миссия учителя гораздо шире чем арифметика, словесность или иностранный 

язык. Вы - воспитатели душ, граждан Российской Федерации, патриотов стра-

ны, - подчеркнул Д.Н. Судавцов. 

Символ признания педагогического мастерства – статуэтка "Хрустальный 

пеликан" вручена учителю географии школы № 18 с углубленным изучением 

отдельных предметов города Невинномысска Дмитрию Воробьеву. Он стал 

тридцатым победителем регионального конкурса педагогического мастерства. 

Дмитрий Воробьев представит Ставрополье в заключительном этапе Всерос-

сийского конкурса "Учитель года России", который пройдет в Тюмени. Также 

ему вручен переходящий символ конкурса "Учитель года" – "Пеликан". 

В номинации "Педагогический дебют" первое место заняла Елена Хача-

турова, учитель английского языка школы № 43 города Ставрополя. Студентка 

филиала Ставропольского государственного педагогического института в го-

роде Железноводске Юлия Сивирина стала победителем в номинации для сту-

дентов педагогических вузов "Шаг в профессию". 

Учитель-логопед детского сада № 4 "Берегея" города Георгиевска Аль-

бина Сыпко взяла главный приз краевого этапа Всероссийского конкурса "Вос-

питатель года России" в 2022 году – хрустальную жемчужину в номинации 

"Лучший воспитатель". 

В номинации "Педагогический дебют" победила Виктория Щербак, вос-

питатель центра развития ребенка – детского сада № 65 "Улыбка" города Став-

рополя. 

 

 
Участники торжественного мероприятия  
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VI. Работа консультативных органов Думы края 
 

VI.1. Совет молодых депутатов Ставропольского края 

 

Совет молодых депутатов продолжил свою работу в соответствии  

с Положением, утвержденным постановлением Думы Ставропольского края  

от 10 ноября 2021 года № 59-VII ДСК. 

 Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края Гордеев И. С. 

– депутат Думы города-курорта Кисловодска и Артеменко А.И. – депутат Думы 

Шпаковского муниципального округа Ставропольского края приняли участие в 

работе Форума молодых парламентариев. Мероприятие прошло 18 - 20 мая 

2022 года в г. Москве в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации. В Форуме приняли участие представители 85 регионов РФ. Заседа-

ние Форума приурочено к 10-летию Палаты молодых законодателей при Совете 

Федерации ФСРФ. Палата молодых законодателей была создана в 2012 году по 

инициативе Председателя Совета Федерации РФ В.И. Матвиенко как площадка, 

где молодые парламентарии получают возможность реализовывать на феде-

ральном уровне региональные инициативы, участвуют в подготовке рекомен-

даций и предложений по законодательному обеспечению прав, свобод и инте-

ресов граждан, разработке и экспертизе законопроектов.  

  

 

Гордеев И. С. и Артеменко А.И. – участники Форума молодых парламентариев,  

г. Москва, май 2022 г. 

 

В рамках Форума состоялось пленарное заседание Палаты молодых зако-

нодателей при СФ "Молодежь XXI века: сберегая наследие, развивая сотрудни-

чество, приближая будущее". Гордеев И.С., принял участие в работе дискусси-

онной площадки "Развитие экологического туризма: обустройство особо охра-

няемых природных территорий (ООПТ). Опыт регионов", где было подчерк-

нуто, что с трудностями развития рекреационных зон в ООПТ сталкиваются 

многие регионы, но есть и позитивный опыт, которым делились коллеги на 

дискуссионной площадке.  

 Члены Совета молодых депутатов Ставропольского края приняли 

активное участие в подготовке мероприятий ко Дню Победы. Члену Совета мо-

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/609e6dc613aa2b63bda0f3de39c68a32_XL.jpg
https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/609e6dc613aa2b63bda0f3de39c68a32_XL.jpg
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лодых депутатов Ставропольского края Мотиенко Н.А. выпала честь в составе 

Терского казачьего войска принять участие в Параде Победы в Москве.  

 
 

 Члены Совета молодых депутатов активно включились в общее де-

ло по сбору и отправке гуманитарной помощи для населения Луганской Народ-

ной Республики, Донецкой Народной Республики. В пункты приема молодые 

парламентарии передали детские книги, пледы, средства гигиены, товары пер-

вой необходимости, продукты. 

 

 
 
 

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/d08b189ca0f1310c842c6debd40129cb_XL.jpg
https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/155815508a5b210b9af83c492ed00598_XL.jpg


 61 

 Члены Совета молодых депутатов инициировали акции по сбору 

донорской крови для пострадавших в спецоперации на Украине солдат.  

 

 
 

 
 Члены Совета молодых депутатов приняли участие в работе двена-

дцатого заседания Думы Ставропольского края, на котором рассмотрен вопрос 

"Об отчете Губернатора Ставропольского края о результатах деятельности Пра-

вительства Ставропольского края за 2021 год, в том числе по вопросам, постав-

ленным Думой Ставропольского края, и о ежегодном послании Губернатора 

Ставропольского края о социально-экономическом и общественно-политическом 

положении в Ставропольском крае, включающем основные направления бюд-

жетной и налоговой политики Ставропольского края на 2022 год". 

 

 
 

 

 

https://www.dumask.ru/media/k2/items/cache/de4b7a79ea9953397b35c0464a4e1ffe_XL.jpg
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VI.2. Молодежный парламент при Думе Ставропольского края 

 

В соответствии с постановлением Думы Ставропольского края от 28 марта 

2019 года № 1365-VI ДСК "Об утверждении Положения о Молодежном парла-

менте при Думе Ставропольского края" и распоряжением председателя Думы 

Ставропольского края от 9 ноября 2021 года № 42-р "О формировании очеред-

ного состава Молодежного парламента при Думе Ставропольского края" сфор-

мирован новый состав Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края. 

В целях формирования нового состава Молодежного парламента  

с 10 ноября 2021 года по 1 марта 2022 года Думой Ставропольского края про-

веден конкурс законотворческих и социально значимых проектов.  

Для участия в конкурсе молодыми гражданами Ставропольского края                  

в возрасте от 18 до 30 лет поданы проекты, направленные на решение проблем, 

волнующих современную молодежь. Конкурсантами были представлены зако-

нотворческие и социально значимые проекты, касающиеся вопросов молодеж-

ной политики, патриотического воспитания, охраны окружающей среды, разви-

тия массового спорта, молодежного парламентаризма, сохранения культурного 

наследия народов СКФО, охраны здоровья граждан, социальной адаптации лиц 

с ограниченными возможностями, досуга молодежи, развития экологической 

культуры населения, повышения политической грамотности молодежи и др.   

Среди 82 участников конкурса 53 студента образовательных организаций 

высшего образования и профессиональных образовательных организаций, рас-

положенных на территории Ставропольского края, а также предприниматели, 

педагоги, специалисты по работе с молодежью, помощники депутатов, юристы 

и др. В конкурсе участвовали и представители предыдущего состава Молодеж-

ного парламента. 
 

 
Собеседование с участниками конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, февраль 2022 г. 
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Собеседование с участниками конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, февраль 2022 г. 
 

Конкурсной комиссией проведено 8 собеседований с участниками конкурса 

законотворческих и социально значимых проектов, в которых приняли участие    

80 человек (в т. ч. с использованием видео-конференц-связи 6 человек). В их чис-

ле: 31 человек – самовыдвиженцы, 24 – делегированы образовательными орга-

низациями высшего образования и профессиональными образовательными ор-

ганизациями Ставропольского края, 2 – кандидаты от профсоюзных органи-

заций, 5 человек выдвинуты от общественных объединений, 4 – выдвинуты мо-

лодежными совещательными консультативными органами при представитель-

ных органах муниципальных образований Ставропольского края, 7 человек 

направлены администрациями муниципальных образований Ставропольского 

края, 6 – делегированы представительными органами местного самоуправления 

муниципальных образований Ставропольского края. На собеседованиях канди-

даты в Молодежный парламент представили депутатам Думы Ставропольского 

края свои конкурсные проекты.  
 

 
Собеседование с участниками конкурса законотворческих  

и социально значимых проектов, февраль 2022 г. 
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Решением конкурсной комиссии утвержден состав Молодежного парла-

мента при Думе Ставропольского края в количестве 50 человек, сформирован 

резерв Молодежного парламента в составе 26 человек. 

В марте 2022 года проведено заседание нового состава Молодежного 

парламента, на котором были вручены удостоверения и нагрудные знаки чле-

нов Молодежного парламента, избран председатель Молодежного парламента, 

заместители председателя и секретариат Молодежного парламента, приняты 

изменения в Регламент Молодежного парламента, утверждена структура дей-

ствующего состава Молодежного парламента. 
 

 
Заседание Молодежного парламента при Думе Ставропольского края,  

24 марта 2022 г. 
 

С целью определения кандидатур на должность председателей комитетов 

Молодежного парламента в марте текущего года была проведена организаци-

онная встреча Молодежного парламента. Претенденты на должность председа-

телей комитетов Молодежного парламента представили самопрезентации, рас-

сказали о своих достижениях и опыте работы по направлениям комитетов, 

предложили проекты планов работы комитетов. Также на встрече члены Моло-

дежного парламента обсудили основные направления работы и проект плана 

работы Молодежного парламента на 2022 г 
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В апреле 2022 года проведено второе заседание Молодежного парла-

мента. Избраны председатели комитетов Молодежного парламента, представи-

тель Молодежного парламента при Думе Ставропольского края в состав Обще-

ственной молодежной палаты (Молодежного парламента) при Государственной 

Думе Федерального Собрания Российской Федерации. Заслушана информация 

Сагателян А.А., заместителя председателя Молодежного парламента, об уча-

стии в заседании Общественной молодежной палаты (Молодежного парла-

мента) при Государственной Думе Федерального Собрания Российской Феде-

рации. 

На заседании утвержден примерный план работы Молодежного парла-

мента на 2022 год и персональный состав комитетов Молодежного парламента. 

Также были рассмотрены предложения, поступившие от членов Моло-

дежного парламента по внесению изменений в Федеральный закон "О моло-

дежной политике в Российской Федерации", принято решение поручить коми-

тету Молодежного парламента по законотворческой деятельности и защите 

прав молодежи обобщить указанные предложения для их экспертной оценки 

правовым управлением аппарата Думы Ставропольского края. 
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В мае текущего года прошла рабочая встреча Молодежного парламента,           

в том числе и с использованием видео-конференц-связи. На встрече рассмотре-

ны организационные вопросы, подготовка к реализации конкурсных проектов 

членов Молодежного парламента и к участию в грантовых конкурсах. Также 

обсуждены планируемые мероприятия Молодежного парламента, их организа-

ция и подготовка к ним.  

 

Законотворческая деятельность 

 

 В апреле 2022 года члены Молодежного парламента приняли участие                

в заседании круглого стола комитета Думы Ставропольского края по образова-

нию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации 

и физической культуре по теме "О предложениях по внесению изменений в Фе-

деральный закон "О молодежной политике в Российской Федерации".  

Членами Молодежного парламента были предложены поправки, касающи-

еся дополнения целей, принципов, основных направлений молодежной политики, 

поддержки работающей молодежи, добровольчества и волонтерства, популяри-

зации здорового образа жизни, развития молодежного туризма, а также полно-

мочий, как федеральных органов государственной власти, так и органов государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации. 

 
Заседание круглого стола по теме "О предложениях по внесению изменений  

в Федеральный закон "О молодежной политике в Российской Федерации" 

 

В июне 2022 года прошла встреча членов Молодежного парламента с 

начальником отдела правовой экспертизы законопроектов правового управле-

ния аппарата Думы Ставропольского края С.П. Закотой по вопросам законо-

творческой деятельности. В рамках встречи обсуждены проекты законов, кото-

рые ранее молодые парламентарии подавали на конкурс законотворческих и 

социально значимых проектов в целях формирования нового состава Молодеж-

ного парламента, рассказано о принципах законопроектной работы в Думе 

Ставропольского края.  
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Также рассмотрены полномочия законодательного органа субъекта Рос-

сийской Федерации, полномочия федеральных органов исполнительной власти 

и органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, органов 

местного самоуправления.  

 

 
 

 
Встреча членов Молодежного парламента с С.П. Закотой, начальником отдела  

правовой экспертизы законопроектов правового управления аппарата  

Думы Ставропольского края по вопросам законотворческой деятельности 

 

Молодежным парламентом организовано и проведено 
 

 Члены Молодежного парламента Ставрополья совместно с представи-

телями Региональной общественной приемной Председателя Всероссийской 

политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" Д.А. Медведева в Ставропольском 

крае и Избирательной комиссией Ставропольского края провели деловую игру 

"Я – молодой избиратель Ставропольского края". Инициатором проведения 

игры стала Вероника Черницова. 
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Цели и задачи мероприятия: развитие знаний о политическом устройстве страны, 

повышение уровня правовой и политической культуры молодежи, уровня знаний                      

об избирательной системе в Российской Федерации, повышение интереса и мотивации 

студентов для участия в политической жизни страны.  

Участниками игры стали 5 команд Северо-Кавказского федерального 

университета и Ставропольского государственного аграрного университета. 

 
Игра "Я – молодой избиратель Ставропольского края", 27 мая 2022 г. 

 

Игра прошла в несколько этапов: лекция приглашенных экспертов на те-

му "Система выборов в Российской Федерации"; интеллектуальная викторина 

"Что такое выборы?"; защита командами своих проектов, во время которой 

участники предложили инновационные технологии предвыборной кампании 

региональных политических кандидатов и презентовали современные пути 

коммуникации с электоратом. 

В заключительном блоке состоялись выборы победителя путем тайного 

голосования за одну из понравившихся команд. По итогам мероприятия состоя-

лось награждение команд, набравших наибольшее число голосов по результа-

там голосования. 
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Члены Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, участвовавшие  

в организации и проведении игры "Я – молодой избиратель Ставропольского края",  

27 мая 2022 г. 

 Членами Молодежного парламента были организованы и проведены 

субботники: 

в рамках всероссийского фестиваля восстановления исторической среды 

"Том Сойер Фест" в г. Ставрополе провели уборку внутреннего двора дома Ве-

нециановых на проспекте К. Маркса, д. 45. Дом Венециановых – объект куль-

турного наследия регионального значения – "Жилой дом", 1831 г.; 

в селе Московском работали над восстановлением каменного забора дома 

дореволюционной постройки. Отчистили его от побелки и слоев штукатурки, 

выровняли ракушечник. На прилегающей территории были спилены аварийные 

деревья; 

в краевой столице приведена в порядок территория Успенского церковно-

исторического мемориального комплекса, убран валежник и сухостой, собран 

мусор; 

в районе Комсомольской поляны на горе Машук, а также Русского леса                  

в окрестностях Ставрополя и в селе Кочубеевском представители Молодежного 

парламента, совместно с депутатами и сотрудниками аппарата Думы Ставро-

польского края приняли участие в уборке территорий. 
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Организация и проведение членами Молодежного парламента  

при Думе Ставропольского края субботников 

 

 В рамках недели кафедры рекламы и связей с общественностью              

в гуманитарном институте Северо-Кавказского федерального университета 

председателем комитета Молодежного парламента при Думе Ставропольского 

края по вопросам развития городской среды, экологии и молодежного туризма 

Иваном Самохваловым проведена лекция об опыте использования проектного 

подхода при подготовке материалов для участия в конкурсах. 
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Участие Молодежного парламента при Думе Ставропольского края  

в организации и проведении всероссийских и краевых мероприятий,       

посвященных 77-летию Победы в Великой Отечественной войне. 
 

 члены Молодежного парламента прошли в колонне Бессмертного 

полка в городах и селах края, в масштабном шествии колонны Бессмертного 

полка в Москве; 

 
Участие членов Молодежного парламента Горбенко Е. А.  

и Беседина А.Д. в шествии колонны Бессмертного полка в Москве 

 

 председатель комитета Молодежного парламента по законотворче-

ской деятельности и защите прав молодежи Армаис Оганесян награжден меда-

лью "За участие в военном параде в День Победы". Он в составе сводного бата-

льона курсантов Ставропольского филиала Краснодарского университета МВД 

России прошел по главной площади краевой столицы; 
 

 
Участие Оганесяна А.Н. в военном параде, проходившем на пл. Ленина 

 в г. Ставрополе 
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 Молодые парламентарии участвовали в возложении цветов к мемо-

риалам воинской славы в городах: Ставрополе, Пятигорске, Светлограде, 

Невинномысске, Минеральных Водах, Михайловске, Нефтекумске, а также се-

лах: Курсавке, Алексеевке и Юце.  
 

Участие членов Молодежного парламента при Думе Ставропольского края  

в возложении цветов к мемориалам воинской славы 

 

 Также на протяжении трех лет члены Молодежного парламента об-

рабатывают заявки на участие в акции "Бессмертный полк", которая проходит           

в онлайн-режиме. В текущем году модераторами акции стали Диана Боровкова 

и Никита Гриценко. 

 

Реализация проектов членами Молодежного парламента 

 

 Максим Ануприенко, председатель Молодежного парламента, реали-

зует проект "ПроСвет", получивший грантовую поддержку по результатам кон-

курса молодежных проектов Северо-Кавказского федерального округа среди 

физических лиц в Ставропольском крае и Республике Ингушетия. Главная идея 

проекта – создание на территории Петровского городского округа Ставрополь-

ского края сообщества молодых людей с активной жизненной позицией для 

проведения различных мероприятий. 

В апреле текущего года проведены мастер-классы на тему "Организация 

мероприятий от А до Я", организован интеллектуально-развлекательный квиз, где 

участники проявили свою логику и мышление. Участниками мероприятия стали 

студенты профессиональных образовательных организаций и учащиеся 9-11 клас-

сов общеобразовательных организаций Петровского городского округа. 

Мероприятия проводились при поддержке Ставропольского аграрного 

университета, управления по молодежной политике аппарата Правительства 

Ставропольского края, Центра молодежных проектов, администрации города 

Светлограда. 
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Мероприятия в рамках проекта "ПроСвет", апрель 2022 г. 

 

 Светлана Кузьминых – автор и руководитель проекта "Энергия 

спорта". Основной целью проекта является создание условий для физического 

развития молодых лиц с ограниченными возможностями здоровья посредством 

проведения спортивно-оздоровительных тренировок с применением классиче-

ских и инновационных методик, направленных на восстановление организма.  

Проект стартовал в текущем году. В рамках проекта было проведено не-

сколько мероприятий: 

спортивно-оздоровительные тренировки для молодых жителей города                   

с ограниченными возможностями здоровья проведены в Ставрополе во Всемир-

ный День здоровья на базе нескольких учреждений города Ставрополя с охва-

том более 60 студентов и учащихся школ города; 

бесплатный спортивно-оздоровительный тренинг для членов Ставрополь-

ской городской общественной организации инвалидов "Вольница" и молодых 

ставропольчан с ограниченными возможностями здоровья; 

спортивно-оздоровительные тренировки для молодых добровольцев, 

участвовавших во Всероссийском слете "Доброград-2022". Также на площадке 

мероприятия "Ярмарка проектов" Светлана Кузьминых поделилась с инициа-

тивной молодежью, руководителями общественных организаций и НКО опы-

том реализации социально значимого проекта. 

Всего в мероприятии приняли участие более 300 человек. 
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Мероприятия в рамках проекта "Энергия спорта" 

 

Проект "Энергия спорта" реализуется при поддержке Федерального 

агентства по делам молодежи. 
 

Представители Молодежного парламента приняли участие в следу-

ющих мероприятиях: 

 

 в заседании Общественной молодежной палаты (Молодежного пар-

ламента) при Государственной Думе Федерального Собрания Российской Фе-

дерации, которое прошло в Москве с 4 по 6 апреля 2022 года; 

 в заседании Думы Ставропольского края по вопросу об отчете Гу-

бернатора Ставропольского края о результатах деятельности Правительства Став-

ропольского края за 2021 год; 

 в заседаниях и совещаниях комитетов Думы Ставропольского края. 

 

 
Быков А.В., Айрапетян И.А., Аксенов И.Д. - участники заседания комитета  

Думы Ставропольского края по инвестициям, курортам и туризму, май 2022 г. 

 

 Руслана Андрющенко и Ася Сагателян приняли участие во встрече 

активной молодежи, проходившей в Думе города Пятигорска в рамках феде-

рального проекта "Лига будущего". Его целью является сбор и воплощение 
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лучших идей и проектов молодого поколения россиян. В ходе мероприятия 

определены инициативы, которые планируется направить на конкурс проектов 

от Ставропольского края. Высокую оценку получили идеи, ориентированные на 

реализацию в крае. Также выбраны проекты федерального масштаба и те, кото-

рые планируется провести в Пятигорске.  

 

 Вероника Черницова и Ирина Айрапетян стали участниками                     

VI Пятигорской международной Модели ООН, прошедшей в Пятигорском гос-

ударственном университете. Всего в мероприятии приняли участие                        

150 человек. Вероника Черницова выступила в качестве делегата в составе Со-

вета по правам человека. В его составе 47 государств. Основное направление 

работы – помощь государствам по выполнению обязательств в области прав 

человека на основе диалога. Повестка комитета: "Ситуация в Афганистане: со-

блюдение прав человека". Ирина Айрапетян вошла в состав управления ООН, 

занимающееся борьбой с незаконным оборотом наркотиков, оружия, организо-

ванной преступностью, торговлей людьми и международным терроризмом. По-

вестка комитета: "Предупреждение и пресечение торговли детьми". 

 

 

 
VI Пятигорская международная Модель ООН, апрель 2022 г. 

 

 Иван Ильченко провел встречу с учащимися 8-11 классов школы 

поселка Новый Маяк Новоселицкого муниципального округа Ставропольского 

края. На встрече обсудили вопросы занятости молодых людей в малых насе-

ленных пунктах, их трудоустройство, перспективы для молодежи, проживаю-

щей в сельской местности, пути решения социальных проблем. 

https://vk.com/n156651
https://vk.com/tovarish.ayrapetyan
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Ильченко И.Ю. на встрече с учащимися школы п. Новый Маяк, май 2022г. 

 

 Георгий Мартыненко принял участие в благотворительной акции 

для жителей ДНР и ЛНР, прошедшей в городе-курорте Кисловодске. В рамках 

проекта "С Добром в Каждый Дом – От Чистого сердца" участники акции для 

жителей Донецкой и Луганской народных республик провели творческие игры, 

мастер-классы, угощали сладостями и дарили игрушки детям.  

 
Участники благотворительной акции, г. Кисловодск, май 2022 г. 

 

 В преддверии Дня России представители Молодежного парламента 

приняли участие в инклюзивном интеллект-ринге "Знай свою историю", орга-

низованном ГБУК СК "Ставропольская краевая библиотека для слепых и сла-



 77 

бовидящих имени В. Маяковского" и благотворительным фондом "Ангел". Ме-

роприятие прошло в рамках федерального проекта "Доверяй, играя". 

Молодые парламентарии Иван Аксенов и Артем Колтунов вошли в состав 

команды "Мы вместе". Их оппонентом стала команда, состоящая из людей                   

с ОВЗ. Заместитель председателя Молодежного парламента Ася Сагателян вы-

ступила членом жюри. 

Мероприятие состояло из 3-х блоков: интеллект-ринг "Знай свою исто-

рию", который включал в себя вопросы по истории России с древнейших вре-

мен по настоящее время; круглый стол "Инклюзивное добровольчество: воз-

можности и перспективы развития", на котором обсудили вопросы реализации 

проектов, связанных с инклюзией, увеличением количества мероприятий для 

формирования "мира равных возможностей" и укрепления связи с органами 

власти; и третий блок – неформальное общение, кофе-брейк. 

 
Участники инклюзивного интеллект-ринга "Знай свою историю", июнь 2022г. 

 

 Иван Самохвалов и Ирина Айрапетян приняли участие в открытии 

нового сезона реставрационных работ по воссозданию фасадов зданий, распо-

ложенных по адресу г. Ставрополь, пр. К. Маркса, д.  39 и д. 41. Мероприятия 

проводятся в рамках всероссийского фестиваля восстановления исторической 

среды "Том Сойер Фест". Участников познакомили с биографией домов. Также 

желающие получили возможность приобщиться к мастер-классам и поработать 

на фасадах зданий. 

 
Участники открытия нового сезона проекта "Том Сойер Фест" в г. Ставрополе,  
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 Ахмат Хасанов стал победителем открытого конкурса проектов, 

проведенного Централизованной религиозной организацией "Международная 

исламская миссия" при содействии Фонда поддержки Исламской культуры, 

науки и образования. 

Целью конкурса является выявление и поддержка проектов, имеющих 

социальное значение в сфере укрепления межнациональных, межконфессио-

нальных отношений, духовно-нравственного просвещения, патриотического 

воспитания молодежи, утверждения принципов гражданского единства и соци-

ального служения. 

Проект Ахмата "Команда Организации Межконфессионального диалога 

"Молодежные Медиаторы Кавминводы", направлен на профилактику экстре-

мизма и на развитие межкультурного диалога в молодежной среде на террито-

рии Ставропольского края, а также призван способствовать поддержанию меж-

конфессиональных отношений в регионе на позитивном уровне. В ходе реали-

зации проекта планируются встречи религиозных деятелей, специалистов                  

в сфере профилактики экстремизма с учениками школ, студентами университе-

тов и колледжей на территории Кавказских Минеральных Вод. 
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VII. Итоги деятельности комитета Думы Ставрополь-
ского края по образованию, культуре, науке, молодежной 
политике, средствам массовой информации и физической 

культуре за сентябрь 2021 года – июль 2022 года 
 

За отчетный период комитет принял участие в 14 заседаниях Думы Став-
ропольского края.  

11 законопроектов внесено комитетом.  
 

Комитетами подготовлено и на заседаниях Думы Ставропольского края 

принято 34 постановления Думы Ставропольского края, в том числе: 

к законопроектам – 11; 

об отзывах на проекты федеральных законов – один; 

по другим вопросам – 23.  
 

Проведено: 

- 25 заседаний комитета (в т.ч. опросным путем – 14), на которых рассмотрено 

– 80 вопросов; 

- 19 совещаний (в т.ч. четыре – выездных, 12 – в рамках контроля об исполнении зако-

нов Ставропольского края, в т.ч. – организационных);  
 

Подготовлены: 

43 аналитические записки по вопросам ведения комитета;  

91 Почетная грамота Думы Ставропольского края; 

27 Благодарственных писем Думы Ставропольского края. 
 

Рассмотрено: 

1097 писем и обращений граждан, органов местного самоуправления, ор-

ганизаций. 
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